
Внезапное помеша-
тельство или ревность, 
предположительно, явля-
ется причиной кровавой 
бойни на западе Москвы, 
произошедшей вечером 
10 августа. Под окнами 
многоэтажки нашли труп 
мужчины, а в квартире на 
17-м этаже, где он про-
живал, — расчлененную 
сожительницу.

Как стало известно «МК», 
около 20.30 в «скорую по-
мощь» позвонил мужчи-
на. Он пил чай в квартире 
мамы на Никулинской ули-
це, когда услышал на ули-
це шум. Выглянув с 11-го 
этажа, гражданин увидел 
лежавшего на земле муж-
чину с ножевыми ранени-
ями. При осмотре трупа 
медики обнаружили два 
ножевых ранения в обла-
сти живота. Во время по-
квартирного обхода опре-
делили место жительства 
погибшего — «двушку» на 
17-м этаже. Тут глазам 
полицейских предстала 
кошмарная картина: труп 
женщины, причем расчле-
ненный. Голова и сердце 
лежали в полиэтилено-
вом пакете в прихожей. 
На груди женщины зияли 

две раны.
Погибшими оказались 

приезжие — 46-летний 
Алексей из Новосибир-
ской области и 41-летняя 
Ольга из Прокопьевска Ке-
меровской области. Вла-
делец квартиры, майор 
Вооруженных сил в запа-
се, сдал жилье Алексею в 
2018 году. Эту квартиру, к 
слову, хозяин купил в 2014 
году на будущее — он ду-
мал, что там будет прожи-
вать сын, когда поступит в 
институт. 

«Алексей позициониро-
вал себя как доктор, в раз-
говоре заявил, что окончил 
медицинский институт и 
работал в медклинике. 
Поэтому было к нему до-
верие. Всегда опрятный, 
чисто выбритый, не курит, 
не пьет. Здоровый цвет 
лица. Всегда на позитиве», 
— рассказывал хозяин.

Владелец видел Алек-
сея в июне этого года воз-
ле подъезда — они обсуж-
дали бытовые вопросы. В 
очередной раз квариросъ-
емщик предложил чай для 
похудения, чай от пара-
зитов и целебное масло. 
Мужчина увлекался сыро-
едением, целительством, 

экзотерикой, массажем и 
т.д. Он даже рассказывал, 
как откопал в горах корень 
полезной травы. Когда на-
чалась пандемия, Алек-
сей стал редко бывать в 
московской квартире — он 
регулярно ездил в Крым. 
Хозяину мужчина гово-
рил, что там у него биз-
нес. Что касается Ольги, 
хозяин ее ни разу не видел 
— лишь однажды жилец 
спросил, можно ли даме 
остановиться в квартире, 
не упомянув, кем она ему 
приходится.

Алексей был родом из 
Новосибирска — там жи-
вут его 79-летняя мама 
и взрослая дочка, сту-
дентка аграрного вуза. С 
матерью девочки мужчи-
на расстался примерно 
в то время, как уехал в 
Москву. Накануне траге-
дии Алексей связывал-
ся с дочерью, а с мамой 
разговаривать почему-то 
не захотел. Со слов род-
ственников, погибший не 
имел высшего образова-
ния. Он окончил медицин-
ское училище по специ-
альности «медбрат». 
По медицинской линии 
Алексей не работал, под-
рабатывал где придется 
— был инструктором по 
вождению и т.д. В квар-
тире нашли записку, ко-
торая косвенно указывает 
на мотив — ревность, хотя 
достоверно об этом ска-
зать нельзя. 

Что касается Ольги, то 
по профессии она была 
юристом. С Алексеем по-
знакомилась на отдыхе в 
Крыму. По словам подруг, 
женщина внешне была 
вполне довольна их отно-
шениями.

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СКР 
по Москве Юлия Ива-
нова, мужчине будет 
назначена психолого-
психиатрическая экспер-
тиза посмертно.
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СЛАБЫЙ РУБЛЬ — ДОРОГОЙ УРОЖАЙ
Ученый Игорь АБАКУМОВ: «В Америке производители 

объединяются с фермерами в огромные колхозы, 
а мы даже кооперацию развалили»

 Чем ближе к осени, когда 
считают цыплят и пуды пше-
ницы в закромах родины, 
тем чаще мы задумываемся 
о ценах на продукты. Ведь 
после минувшего и нынеш-
него годов, как говорится, 
на воду дуть будешь.

 Что ждет нас впереди? 
 О проблемах нынешнего 

села нам рассказывает кан-
дидат экономических наук, 
ведущий программы «Сель-
ский час» Игорь Абакумов.

 Вы узнаете:
 почему отечественные селек-

ционеры имеют один костюм на 
все случаи жизни;

 может ли «братец Иванушка» 
превратиться в козленка после 
ГМО-продуктов; 

 как привлечь на село 
молодежь.
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ПРОДАННЫЕ 
РУССКИЕ
Русских, нас с вами, можно мешать с 

дерьмом совершенно безнаказанно. Обидно, 
но факт. Вот бывший посол Азербайджана в 
Белоруссии, Молдове и Пакистане Исфандияр 
Вагабзаде в перепалке с Жириновским заявил, 
что русские — свиньи. Владимир Вольфович в 
ответ пообещал направить «жесткое письмо» 
президенту Азербайджана. Поможет? По-
следние события показывают — нет.

Вагабзаде заявил, что проливал кровь в 
Афганистане, исполняя советский «оккупа-
ционный долг», работал на русских в Иране, 
где сами русские «занимались ерундой», а 
вся русская нация воняет, как свиньи, во всем 
мире не продохнуть. И, видимо, русские при 
этом должны быть благодарны Азербайджану, 
который присылает в Россию рыбу и икру, 
когда его народ помирает с голоду.

Жириновский пообещал ответить главе 
Республики Азербайджан требованием воз-
будить уголовное дело. «Это оскорбление 
чудовищно. Это средневековье».

Трудно не согласиться. И поднявшаяся 
волна возмущения абсолютно справедлива. 
Может, даже МИД России «выразит озабочен-
ность». И хорошо бы не в Фейсбуке Марии За-
харовой. Жириновский говорит, что не оставит 
это оскорбление безнаказанным. А толку?
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Подростки за рулем 
старых машин 

все чаще попадают 
в аварии

10 августа прокуратура 
Москвы сообщила об автока-
тастрофе на Калужском шоссе 
(ТиНАО): 16-летняя девушка, 
катаясь с совершеннолетни-
ми друзьями, не справилась 
с управлением и врезалась в 
отбойник. О подобных ДТП со-
общают все чаще: подростки, 
заведомо не имеющие води-
тельских удостоверений, по-
купают или «берут покататься» 
старые, обычно отечественные 
машины — и влипают в истории. 
Почему так происходит и как с 
этим явлением бороться — вы-
яснял «МК».
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ТАЧКИ, 
ДЕТИ, 

КЛАДБИЩЕ

РОССИЯ — РОДИНА ДОЛГОВ
Кредитная нагрузка отечественных 

потребителей бьет рекорды
Россияне перестали выполнять 

обязательства перед банками. Об 
этом сообщил ЦБ. Долговая нагрузка 
потребителей достигла рекордных 
23,9 трлн рублей. Между тем Мин-
экономразвития утверждает, что си-
туация с задолженностью в стране 
находится на низком уровне, если 
сравнивать с другими государства-
ми. В качестве примера приводятся 

Великобритания и США, где доля кре-
дитов в ВВП гораздо выше: 70–90% 
против 20% у нас. Но их долги не 
чета нашим: доходы принципиально 
разные (более половины семейного 
бюджета российские заемщики отда-
ют на погашение долгов), а история 
развития кредитного рынка в других 
странах гораздо длиннее.

Читайте 2-ю стр.

НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ ЛЮДИ
Кирилл Кяро, знакомый зрителям по фильмам и сериалам 

«Пассажиры», «Эпидемия», «Лучше, чем люди», «Измены», «Ню-
хач», «Ликвидация», стал за последнее время одним из самых 
востребованных актеров. Мы встретились на кинофестивале 
«Хрустальный источникЪ» в Ессентуках, куда он вырвался на 
два с половиной дня со съемок «Эпидемии-2», после ночной 
смены, завершившейся в три часа ночи. И все ради того, чтобы 
представить фильм «Зови меня Дрозд» Павла Мирзоева. 

Читайте 8-ю стр.

Кирилл КЯРО: «Я перешел на роли 
мужчин со сложной судьбой»

МАМАЕВЫ ДЕЛЯТ ИМУЩЕСТВО
Футболист Павел Мамаев и модель Алана 
Мамаева ведут неустанную войну после уже 
состоявшегося развода. В Ростове-на-Дону 
суд арестовал элитные автомобили Аланы 
по иску спортсмена, речь идет о Range Rover 
и Bentley. Также Мамаев в иске указал, что 
требует не делить имущество поровну, по-
скольку Алана не получала доходов по неува-
жительным причинам и расходовала общее 
имущество супругов в ущерб интересам 
семьи. Футболист требует, чтобы их общая 
дочь в будущем жила с ним, и планирует 
взыскать с бывшей супруги алименты. СО
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ТИПИЧНЫЙ ТОРГОВЕЦ 
ПОДДЕЛЬНЫМИ СЕРТИФИКАТАМИ 

ОКАЗАЛСЯ ПОЧТИ ЧТО 
КОМПЬЮТЕРНЫМ ГЕНИЕМ

Среднестатический 
портрет торговца под-
дельными сертификата-
ми о прохождении вак-
цинации от COVID-19, 
справками о сдаче ПЦР-
теста, медицинскими от-
водами от всех прививок 
и QR-кодами составило 
Управление организации 
дознания ГУ МВД по Мо-
скве. 

Как стало известно «МК», 
дознаватели составили 
портрет граждан, привле-
каемых по части 1 статьи 
327 УК РФ («Подделка 
официального документа, 
предоставляющего права 
или освобождающего от 
обязанностей).

Так, нарушители — это 
мужчины в возрасте от 20 
до 40 лет, официально ни-
где не трудоустроенные, 
уроженцы регионов Рос-
сийской Федерации (в не-
которых случаях бывших 
республик СССР), ранее 
не судимые за аналогич-
ные преступления. Они 
на «ты» с компьютером и 

прекрасно разбираются 
в разных видах программ-
ного обеспечения. Каж-
дый задержанный осозна-
вал преступный характер 
своих действий, так как 
при изготовлении лжедо-
кумента использовались 
поддельные печати ме-
дицинских организаций, 
подписи и печати долж-
ностных лиц, а также впи-
сывались настоящие дан-
ные покупателя «липы».

В большинстве случа-
ев полицейским удается 
задержать курьеров, до-
ставляющих подделку. Но 
при этом очень сложно до-
казать, что у них был умы-
сел на сбыт, а установить 
лицо, передавшее курьеру 
подложные бумаги, и во-
все бывает невозможно.

По словам сотрудников 
ведомства, чтобы рас-
крыть подобные правона-
рушения, выстраивается 
цепочка от лица, изго-
товившего поддельный 
документ, до его получа-
теля.

ЖЕНЩИНА ПОТЕРЯЛА ГОЛОВУ ОТ КРОВОЖАДНОГО 
ТРАВНИКА

МОСКВИЧ СДЕЛАЛ СВОИМ НАСЛЕДНИКОМ ФИНЛЯНДИЮ
Более чем странный по-

дарок от москвича полу-
чили власти Финляндии. 
70-летний пенсионер за-
вещал иностранному го-
сударству все свое иму-
щество — счета в банках, 
садовый участок с домом, 
а также квартиру в центре 
столицы!

Как стало известно «МК», 
удивительный выбор в 
пользу Страны тысячи озер 
сделал житель Новолес-
ной улицы. Причем заве-
щание он составил еще в 

2014 году, но о последней 
воле пенсионера стало из-
вестно полтора года назад, 
когда старик скончался. 
Решение пожилого мужчи-
ны стало шоком не только 
для финских властей, но и 
для его детей. Сын и дочь 
резонно рассчитывали, 
что после смерти роди-
теля имущество отойдет 
к ним. Однако родитель 
решил иначе — пожерт-
вовал западному соседу 
России и ту квартиру, от-
куда его увезли в больницу 

с сердечным приступом за 
два дня до смерти, и заго-
родный дом с земельным 
наделом. 

Потомки щедрого фа-
ната Суоми обратились в 
Тверской суд Москвы с ис-
ком к посольству Финлян-
дии. Была проведена экс-
пертиза, и специалисты 
пришли к отчасти неожи-
данным, а отчасти очевид-
ным выводам: мужчина в 
момент составления за-
вещания был не в себе. 
Собственно, проблемы с 

психикой у него начались 
гораздо раньше, москвичу 
диагностировали шизоф-
рению, и, когда он совер-
шил преступление, суд 
отправил его на лечение 
в психбольницу. Но, не-
смотря на недуг старика, 
завещание было оформ-
лено по всей форме. Тем 
не менее, к удовлетво-
рению детей покойного, 
суд признал документ не-
действительным и лишил 
Финляндию неожиданного 
дара из России.

ПОМОЩНИК ПРОКУРОРА ПОСЛАЛ 
БРАЗИЛЬЦА В ТУАЛЕТ РАДИ ВЗЯТКИ

РЕДКАЯ ПЧЕЛА ПРИЛЕТЕЛА 
В СТОЛИЦУ В ЧЕМОДАНЕ?

Необычную версию по-
явления в Москве редкой 
мохноногой пчелы выдви-
нули специалисты. По-
лосатое насекомое было 
замечено в природно-
историческом парке 
«Кузьминки—Люблино», 
куда могло попасть… с 
туристами из Африки.

Как рассказали «МК» в 
Мосприроде, во время об-
хода территории биологи 
встретили редкую пред-
ставительницу столичной 
фауны. Мохноногая пчела, 
которая немного отлича-
ется повадками от тех, к 
которым мы привыкли, 
в Красной книге Москвы 
обозначена как насеко-
мое второй категории 
редкости. Это значит, что 
специалисты относят ее к 
разряду сокращающихся 
в численности. 

— В отличие от медонос-
ных пчел, живущих на па-
секах большими семьями, 
мохноногая пчела одиноч-
ная, — рассказали в пресс-
службе Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды города 
Москвы. — Эти пчелы, в от-
личие от собратьев, появ-
ляются на свет в норках и 
после вылета из «домика» 
сразу приступают к сбору 
нектара и пыльцы. Собран-
ный нектар пчела также 
складывает в новую норку, 
которую выкапывает сама. 

А затем откладывает яичко 
и, оставив будущему по-
томству продуктовый за-
пас, улетает.

Апиолог Глеб Степанов 
отметил, что специали-
сты Мосприроды, скорее 
всего, встретили дазипо-
ду. Это вид мохнатых пчел, 
обитающих преимуще-
ственно в Африке. 

— Судя по фото, это она 
и есть, — предположил 
специалист. — Дазиподы, 
или мохноногие пчелы, 
гнездятся в земле. Но у 
нас они не водятся. Если 
это действительно дази-
поды, то у меня есть два 
варианта их появления в 
Москве. Первый, наибо-
лее вероятный: кто-то их 
заказал для кормления 
экзотических животных. 
Мохноногими пчелами 
питаются змеи, ящери-
цы и некоторые птицы. А 
так как корм должен быть 
живым, вероятно, пчела 
смогла улететь. Вторая 
версия состоит в том, что 
ее мог привезти нечаянно 
турист из Африки, напри-
мер, в чемодане. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Внезапное помеша
тельство или ревност

Убитая Ольга.

Незадолго до трагедии 
Алексей оставил зага-
дочную записку.

Особые следы на руках 
помогли изобличить по-
мощника прокурора Ни-
кулинской межрайонной 
прокуратуры Анри Камов-
ского, заподозренного в 
получении взятки от граж-
данина Бразилии. День-
ги, предназначенные для 
мужчины, были помечены 
особым составом. 

Как стало известно «МК», 
началась эта история с за-
держания супруга сотруд-
ницы посольства Бразилии 
в Москве. Мужчина, препо-
даватель португальского 
языка в частной школе, по-
пытался скрасить свой до-
суг курением марихуаны. 
Возле РУДН он приобрел за 
10 тысяч рублей 43 свертка 
с зельем, но был задержан. 
Перед судом мужчина дол-
жен был ответить за хра-
нение наркотиков, однако 
заместитель никулинского 
межрайонного прокурора 
отправил дело на допол-
нительное расследование 
в дознание ОМВД по райо-
ну Тропарево-Никулино. 
Блюститель закона не ис-
ключил, что марихуана в 
небольших пакетах могла 
приобретаться под сбыт. 
Сам бразилец утверждал, 
что покупал товар для 
себя, а большую партию 
взял, как говорится, про 
запас. 

Избежать привлечения к 
уголовной ответственности 
за сбыт зелья можно было 
за 800 тысяч рублей. Имен-
но такую сумму иностранцу 
озвучили 40-летняя заме-
ститель начальника отдела 
дознания ОМВД по району 
Тропарево-Никулино По-
лина Спирина и 31-летний 
помощник никулинского 

межрайонного прокурора 
Анри Камовский (в его пол-
номочия входил надзор за 
процессуальной деятель-
ностью ОМВД). 

Передача денег про-
ходила под контролем 
борцов с «оборотнями». 
Они снабдили бразильца 
аппаратурой, которая за-
фиксировала, как Камов-
ский дает жертве указания 
оставить деньги в мужской 
туалетной комнате. Через 
некоторое время после 
оставления взятки Камов-
ский и Спирина были за-
держаны в своих кабинетах 
(отдел дознания распола-
гался на 4-м этаже здания, 
а Никулинская межрайон-
ная прокуратура — этажом 
выше). На руках у мужчины 
нашли следы от вещества, 
которыми обычно помеча-
ют взятки. Примечательно, 
что само уголовное дело 
было возбуждено лишь на 
следующий день. Этим и 
воспользовались Камов-
ский и его подельница, 
чтобы пуститься в бега. 
Следы женщины затеря-
лись на Украине. 

Камовский некоторое 
время скрывался в Туль-
ской области, однако за-
тем, в начале 2019 года, 
решил вернуться в Москву 
и был задержан в своей 
квартире. Кунцевский суд 
приговорил Камовского к 
8 годам колонии строгого 
режима, штрафу в разме-
ре 1 миллион 600 тысяч 
рублей, а также лишил 
мужчину классного чина 
— юриста второго клас-
са — и запретил занимать 
должности в госорганах в 
течение пяти лет. 



ВЫБОРЫ 
ГОРЯТ 
И ТОНУТ
Природные катаклизмы 
могут серьезно повлиять 
на результаты Единого дня 
голосования
Пожары и наводнения, обрушившие-
ся на Россию, могут сыграть роль 
триггера на сентябрьских выборах 
в Госдуму и по их итогам привести к 
отставкам в губернаторском корпусе. 
По подсчетам экологов, дымом в на-
стоящее время вынуждены дышать 
несколько миллионов человек, еще 
тысячи рискуют лишиться имущества 
в ходе циклонов и тайфунов, которые 
в середине августа — начале сентя-
бря ожидаются на Дальнем Востоке. 
Некоторым избирателям не нравит-
ся, что власти активно помогают 
другим странам, но уже несколько 
месяцев не могут справиться с «до-
машними» катаклизмами. 

По масштабам стихийных бедствий ны-
нешний год уверенно превзошел 2013-й, до 
сих пор считавшийся самым неблагополуч-
ным. Лесные пожары в Сибири и на Дальнем 
Востоке начались практически сразу после 
весенних паводков, и к августу ситуация не 
только не улучшилась, а даже ухудшилась. По 
последним данным, площадь, пройденная 
огнем, достигла 7,8 млн га: горит не только 
Якутия, которая, как привыкли выражаться 
чиновники, «горит всегда», но и практиче-
ски все сопредельные регионы. Плюс восток 

Оренбургской области, Башкирия и Мордовия, 
откуда огонь во вторник вплотную подошел к 
федеральному ядерному центру в Сарове (но, 
слава богу, был остановлен). Дым от пожаров 
окутал сотни городов и населенных пунктов 
в Красноярском крае, Хакасии, Туве, Новоси-
бирской области, Бурятии и на Урале, жители 
которых вынуждены прятаться по домам и 
дышать «в тряпочку». Впервые встал вопрос 
об объявлении межрегиональной ЧС: такой 
режим, по мнению Минприроды, должен быть 
введен в Якутии и Иркутской области, по-
скольку бушующие там пожары не соблюдают 
административных границ и для эффективной 
борьбы нужны скоординированные действия 
двух субъектов. 

Параллельно на Дальнем Востоке разво-
рачивается не менее драматическая борьба 
с наводнениями. Драматическая — потому 
что в этом году уровень воды в реках под-
нимался не единожды и новая волна зано-
во разрушала или «добивала» все то, что не 
успела уничтожить предыдущая. Большая 
вода уже повредила 950 км автомобильных 
дорог, десятки мостов, несколько отрезков 
железнодорожного полотна, а также тысячи 
домов и приусадебных участков. И прогноз 
на период второй декады августа — начало 
сентября, который традиционно является 
самым щедрым на дожди и тайфуны, увы, 
неутешительный: превышение пиковых от-
меток ожидается практически на всех реках 
— от Амура до Селемджи. 

По официальным данным, пострадавших 
пока немного: несколько десятков человек от 
пожаров и 24 тыс. человек (как было объявлено 
11 августа на заседании правительственной 
комиссии) от паводков. Но негативный эффект 
от затянувшихся природных катаклизмов, 
особенно на фоне приближающихся выборов, 
недооценивать не стоит. По предваритель-
ным данным Гринписа, в зоне серьезного 
задымления оказались около 1 млн человек, 
а умеренного — до 15 млн человек. Что каса-
ется паводков, то под угрозой подтопления 
находятся несколько крупных городов ДФО, 
включая мятежный Хабаровск и Комсомольск-
на-Амуре, которым предстоит выбирать не 
только Госдуму, но и губернатора. Кроме того, 
за развитием событий уже не первую неделю 
напряженно следят несколько миллионов 
телезрителей, и несколько тысяч из них неиз-
бежно сделают вывод, что власть бессильна 
и ничего поделать со стихией не может, а тут 
еще бензин и картошка дорожают. 

Наверху эти риски, безусловно, понимают 
и стараются купировать, пока не поздно: если 
изначально предполагалось, что пожарами и 
наводнениями займется Мишустин, то на днях 
ситуацию детально разбирали на совещании 
у Владимира Путина. Президент потребовал 
минимизировать последствия ЧС для эко-
номики и поставить во главу угла интересы 
людей. «Все проблемы, которые возникают 
и которые мы решаем, нужно посмотреть 
именно с этой точки зрения», — заявил ВВП. 

Однако возможности повлиять на стихию у 
регионов, прямо скажем, невелики. И в борьбе 
с пожарами, и в борьбе с паводками имеются 
системные проблемы, связанные как с управ-
ленческими просчетами, так и с хроническим 
недофинансированием, устранить которые 
в одночасье по-любому не получится. Как 
выразился глава Минприроды Козлов: когда 
лес горит, деньгами его уже не потушишь. В 
Еврейской АО до сих пор не начато строитель-
ство ни одного из четырех антипаводковых 
защитных сооружений, давно прошедших 
экспертизу. В Хабаровске и Комсомольске-
на-Амуре власти в авральном режиме завозят 
грунт и подключают насосы, чтобы бороться с 
наводнением, которое ожидается на следую-
щей неделе. В Благовещенске на завершение 
набережной, которая раз и навсегда должна 
защитить город от напастей, нужны 3,6 млрд 
руб., которых у региона, естественно, нет. 

Что касается «интересов людей», то, по 
словам губернатора ЕАО Ростислава Голь-
дштейна, власти не до конца рассчитались 
еще за прошлые катаклизмы: из Резервного 
фонда РФ не выделено 780 млн руб. для вы-
платы пострадавшим в ЧС 2019–2020 годов. 
Более того: по существующим правилам ком-
пенсацию за уничтоженное или пришедшее в 
негодность имущество можно получить только 
один раз. А если вода снова смыла твой дом, 
то рассчитывать на помощь государства уже 
не приходится. Впрочем, выплаты в любом 
случае смехотворные. За потерю всего иму-
щества — максимум 100 тыс. руб. Например, 
в Амурской области жителям 419 затопленных 
домов собираются выплатить (правда, еще 
неизвестно когда) 12,5 млн руб. на всех. 

Эксперты напоминают, что стихийные 
бедствия уже приводили к отставкам в губер-
наторском корпусе. В 2010 году из-за пожаров 
должности лишился мэр Москвы Юрий Лужков, 
в 2019-м наводнение в Тулуне оставило без 
портфеля иркутского губернатора Сергея Лев-
ченко. (Впрочем, в обоих случаях для отстране-
ния имелись и другие весьма веские причины.) 
В этом году природные катаклизмы с большой 
степенью вероятности повлияют на результаты 
парламентских выборов, а те, в свою очередь, 
— на судьбу руководителей регионов. Плохой 
результат партии власти в глазах Кремля будет 
означать, что губернатор не смог взять под 
контроль ситуацию и защитить «интересы 
людей», а значит, является первоочередным 
кандидатом на участие в ротации, которая 
ожидается в середине осени.

Елена ЕГОРОВА.
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Вот, говорят, Вагабзаде — он же 
дипломат, он же должен пони-
мать, что можно говорить, а что 
нельзя. Ай-яй-яй. В том-то и 

дело, что как дипломат — понимает. Можно. 
Там, сзади, Турция. А у России с Турцией — 
газовый контракт, строительство АЭС, по-
ставки С-400. Так что можно не ждать на по-
роге Петрова с Бошировым (что было бы 
реальным вразумлением). Не страшно. А все 
остальное — сотрясание воздуха.

В июне в Киргизии девятилетнего русско-
го ребенка ежедневно избивали сверстники 
из секции дзюдо на спортивных сборах. За то, 
что он русский и православный. Заставляли 
произносить мусульманские молитвы. Он 
вернулся со сборов весь в синяках.

История получила общественный резо-
нанс. 10 июля на ситуацию «обратили внима-
ние» в МИДе России. Сказали, что следят за 
расследованием и отметили, что происходя-
щее находится на особом контроле председа-
теля кабинета министров Киргизии Улукбека 
Марипова. 14 июля о ситуации с избиением 
русского ребенка высказался руководитель 
Россотрудничества Евгений Примаков. При-
звал киргизские власти «беречь русских» как 

гарант «цивилизационной состоятельности» 
среднеазиатской республики.

Ну, казалось бы, «русский мир», все дела, 
своих не бросаем. Но вот фееричный финал 
— в Киргизии семью заставили забрать за-
явление. Дело об избиении русского мальчика 
закрыли, но хотя бы извинились.

Что-то реальное сделала только право-
славная церковь — патриарх Кирилл написал 
семье письмо с приглашением в Москву. Се-
мья на днях действительно приехала в столицу 
и будет здесь отдыхать. Мальчику передал, 
кстати, перчатки с автографом известный 
всему миру боец Федор Емельяненко.

В Киргизии все правильно поняли. И 2 ав-
густа клиент детского центра в грубой форме 
потребовал, чтобы сотрудница разговаривала 
с ним исключительно на киргизском. После 
этого он начал оскорблять девушку, швыр-
нул в нее калькулятор. Правоохранительные 
органы его даже задержали. Но через пару 
минут отпустили, и... он вернулся в центр и 
продолжил оскорблять сотрудницу.

Видео из Сети опять наделало много 
шума. Напыжился Вячеслав Володин — «дал 
соответствующее поручение профильному ко-
митету» попросить председателя парламента 

Киргизии взять на контроль ситуацию с на-
падением на девушку. Заместитель пред-
седателя Госдумы Петр Толстой в соцсетях 
пообещал проблемы русофобам. «Никто не 
смеет поднимать руку на русского человека 
ни в Киргизии, ни в Казахстане, ни в Эстонии», 
— написал он. В упомянутом Толстым Казах-
стане уже появились «языковые патрули», ко-
торые проверяют использование казахского 
языка в магазинах и государственных учреж-
дениях. «Активисты» на камеру заставляют 
извиняться русскоязычных граждан страны за 
использование русского. По словам Толстого, 
все причастные к проявлениям русофобии 

неизбежно столкнутся с неприятностями 
и получат пожизненный запрет на въезд в 
Россию: «Русских будем защищать везде и 
всегда».

Я как это услышал — чуть не прослезился 
от умиления. Особенно смешно насчет въез-
да. Щеки можно надувать сколько угодно и 
даже топать ножкой и грозить кулачком. Но.

Глава Минстроя Ирек Энварович Фай-
зуллин заявил, что в России не хватает 1,2 
миллиона «высококвалифицированных» 
гастарбайтеров из ближнего зарубежья на 
стройках. А вице-премьер РФ Марат Шакир-
зянович Хуснуллин сообщил, что до 2024 года 
привлечь на российские стройки нужно будет 
около 5 миллионов мигрантов.

Так что все слова о защите русских — это 
бла-бла-бла на потребу публике. Где нуле-
вая толерантность к распоясавшимся здесь 
мигрантам? Где вменяемая миграционная 
политика? Где предоставление рабочих мест 
в первую очередь собственному населению? 
Где жесткие экономические санкции к стра-
нам, дискриминирующим проживающих там 
русских?

В реальности все определяют деньги. Те 
деньги, за которые нас уже фактически про-
дали граждане из верхнего мира. А значит, 
русских можно мешать с дерьмом. Обидно, 
но факт.

Дмитрий ПОПОВ.
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ПРОДАННЫЕ РУССКИЕ

Бывший посол Азербайджана 
Вагабзаде считает, что русские 
воняют как свиньи.

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

РОССИЯ — 
РОДИНА ДОЛГОВ
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Общий размер задолженности 
физлиц перед банками на 1 
июля достиг 23,9 трлн рублей. 
По данным Банка России, с на-

чала 2021-го долги выросли на 2,3 трлн, а за 
последний год этот показатель вырос более 
чем на 4 трлн рублей. Для сравнения: до-
ходная часть федерального бюджета РФ 
— примерно 20 трлн рублей. Если бы все 
россияне разом погасили свои долги перед 
банками, страна могла бы как минимум год 
жить на эти деньги.

По данным исследования НАФИ, доля 
семей, имеющих задолженности перед 
банками, в 2020 году составила 72%. Это 
максимум за всю современную историю 

России. По сравнению с 2017 годом показа-
тель вырос на 15%, а по отношению к 2009 
году — в 3–4 раза.

Тем не менее, по формальным призна-
кам, кредитная нагрузка в процентах к ВВП в 
России заметно ниже, чем в развитых стра-
нах. Это отмечает Минэкономразвития. По 
словам замглавы ведомства Ильи Торосова, 
закредитованность россиян по сравнению 
с другими странами находится на низком 
уровне и составляет менее 20% ВВП, тогда 
как в Бразилии — 30–50%, а в США и Вели-
кобритании ее уровень достигает 70–90%. 
Получается, нам есть еще куда расти? Нужно 
стремиться, как водится, «догнать и пере-
гнать» Запад?

Такое сравнение нельзя назвать кор-
ректным, говорит главный аналитик TeleTrade 
Марк Гойхман. Во-первых, в перечисленных 
странах нет снижения реальных доходов на-
селения. А это значит, что повышение доли 
кредитов не является опасным, поскольку 
сопровождается и ростом доходов для их 
обслуживания. «Там риски непогашений от-
носительно невысоки, — отмечает он. — В 
России же с 2014-го из года в год доходы 

людей падают. Поэтому источники выплат 
процентов для каждой нашей семьи резко 
сужаются. Кредиты во многом выступают 
как вынужденные «заменители» доходов для 
обеспечения необходимого потребления. Но 
если доходы не растут, то погашать платежи 
затруднительно. Повышение кредитной на-
грузки без увеличения заработков способно 
стать опасным как для заемщиков, так и для 
банков».

Во-вторых, надо принять во внимание 
ставки процентов. В развитых странах они 
близки к нулю или даже отрицательные. 
Поэтому обслуживание заимствований не 
является серьезной проблемой и риском 
для населения: фактически сколько занял 
— столько и отдаешь. У нас же кредиты сами 
по себе стоят дороже, подчеркивает опера-
ционный директор платформы «Фаст Ривер» 
Ксения Артемьева. Получается уже не такая 
оптимистичная картина, как у Минэконом-
развития, — обслуживать кредиты в нашей 
стране сложнее, несмотря на то что их объем 
меньше. «Только 20% заемщиков в российских 
банках находятся в относительно комфорт-
ном положении, когда на оплату долга нужно 

отдавать до 30% своего ежемесячного дохода. 
Больше половины получателей кредитов на 
их погашение отдают больше 50% своего 
заработка. А каждому третьему приходится 
отдавать более 80% своих доходов банку 
на оплату кредита. Такая ситуация чревата 
ростом числа плохих долгов и невозвратов, 
что может серьезно ударить по националь-
ной банковской системе», — рассказывает 
эксперт.

Аналитик УК «Альфа-Капитал» Денис 
Бадьянов считает, что власти видят пробле-
му закредитованности населения. Именно 
поэтому ЦБ уже начал говорить о перегре-
тости рынка потребительского кредитования 
и опасности возникновения проблемы не-
платежей по ипотечным займам. «Регулятор 
уже начал охлаждать рынок, вводя более 
жесткие требования к заемщикам, повышая 
ключевую ставку, что приведет к небольшому 
увеличению стоимости кредитов, — под-
черкивает он. — Поэтому стоит ожидать, что 
постепенно объем задолженности россиян 
сначала замедлит темпы роста, а позже нач-
нет снижаться».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Обвиняемый в мошенничестве 
полковник ФСБ открестился 
от замка в Италии
Дача в Италии, на озере Комо, арест 
на которую в рамках уголовного дела 
экс-замначальника управления «К» 
ФСБ России Дмитрия Фролова на 
днях продлил Московский военный 
гарнизонный суд, может оказать-
ся ничьей. Адвокат обвиняемого в 
мошенничестве и получении взятки 
рассказал нашему изданию, что его 
доверитель находился в натянутых 
отношениях с отцом, и тот не включил 
его в список наследников. Поэтому, 
со слов защиты, пресловутая рези-
денция после смерти отца Фролова 
могла быть отчуждена Итальянской 
Республике как выморочное имуще-
ство. Так это или нет, покажет время. 

Напомним, что на одном из первых за-
седаний по громкому делу в отношении быв-
ших сотрудников ФСБ — полковника Дмитрия 
Фролова, а также его подчиненного Андрея 
Васильева, которых обвиняют в многомилли-
онном мошенничестве, — было удовлетворено 
ходатайство следствия о продлении ареста на 

некоторое имущество фигурантов дела. 
Когда речь зашла об особняке у озера 

Комо, который, по мнению следствия, принад-
лежит Дмитрию Фролову, в суде разыгралась 
целая сцена. Напомним, это единственный 
объект, который еще 2019 году был арестован 
по делу Фролова. Обвиняемый заявил, что не 
понимает, о какой вилле идет речь — на ксе-
рокопиях фото, которые были продемонстри-
рованы в суде, виднелось здание, заросшее 
травой, без окон и дверей. Неожиданно на 
помощь военному прокурору пришел занимав-
шийся строительно-оценочной деятельностью 
Игорь Ткач и рассказал, что бывал на этой 
вилле. Фролов, тогда еще сотрудник ФСБ, 
даже просил у него совета — как разместить 
на мансарде джакузи за 100 тысяч евро и под-
готавливал грот для СПА. 

«Никакая это не вилла отца или супруги 
Фролова и не сарайчик, а четырехэтажная 
вилла самого Фролова», — процитировали 
Ткача журналисты, присутствовавшие на 
заседании.

По словам Ткача, обвиняемый сообщил 
ему, что собирается проживать на этой вилле 
после ухода на пенсию. 

Мы решили связаться с защитником об-
виняемого — Андреем Андрусенко. По сло-
вам защитника, по схожему адресу отцом его 

подзащитного действительно была приоб-
ретена недвижимость еще в 2012 году. Более 
того, в 2013 году действующий сотрудник ФСБ 
Фролов вроде как даже указывал эту недви-
жимость в декларации.

— Эта дача, которую почему-то называют 
виллой, является секретом Полишинеля. Ее ни-
кто не скрывал, она фигурировала в служебной 
декларации, — пояснил Андрусенко.

По его словам, отец Фролова большую 
часть своей жизни (свыше 60 лет) прожил в 
Азербайджане, работал на текстильном про-
изводстве, умер в 2016 году. 

— У моего доверителя с отцом были натя-
нутые отношения. И из-за этого он не включил 
его в число наследников. Нам неизвестно, 
вступил ли кто-нибудь из числа родственников 
в наследство, и, если вступил, не продал ли 
ее третьим лицам. Мы не можем исключать, 
что эта дача как выморочное имущество могла 
отойти Италии... Никаких данных о владельцах 
дачи нет, и суду они предоставлены не были.

По словам Андрусенко, его доверитель 
после увольнения со службы вплоть до за-
держания ни разу не выезжал за границу. Хотя 
у него был действующий загранпаспорт. 

В то же время слова потерпевшего Ткача 
о том, что тот якобы приезжал на виллу, у за-
щиты вызвали вопросы. 

— Ткач называет моего доверителя мо-
шенником и заявляет, что тот что-то у него 
украл. При этом он приезжал к нему на дачу в 
качестве консультанта и советовал, как прове-
сти реконструкцию. Это как минимум выглядит 

странно, и мы в дальнейшем будем выяснять, 
как этот факт согласуется с его позицией.

Будем следить за развитием собы-
тий. Хотя версия о том, что вилла отошла 
в собственность Италии, выглядит как-то 
неправдоподобно: вряд ли кто-то откажет-
ся от такого «лакомого кусочка», даже если 
это не обвиняемый Фролов, а некие другие 
наследники его отца. Странность и в том, 
а кто эти другие наследники отца, т.е. это, 
возможно, наследники не по закону, а по 
завещанию отца, которыми могут быть кто 
угодно и даже совсем чужие люди. Нелишним 
в этом случае было бы защите пролить свет 
на источники и происхождение этой виллы 
у отца обвиняемого, которую вроде как де-
кларировали, хотя само собой разумеется, 
что пока эту декларацию вряд ли кто видел. 
Ведь в случае отсутствия прозрачности в во-
просах приобретения вилы сам собой может 
возникнуть и вопрос о том, а не был ли отец 
Фролова номинальным, как говорится, всего 
лишь титульным собственником? И кто тогда 
был собственником реальным? 

Напомним, что Игорь Ткач, а также его 
двоюродный брат Сергей Гляделкин являются 
потерпевшими по эпизоду о мошенничестве на 
сумму 637 миллионов рублей. Оно вменяется 
Фролову и его подельникам, один из которых, 
экс-подполковник ФСБ Кирилл Черкалин, уже 
ранее был осужден на семь лет. Фролову также 
вменяется получение взяток от руководства 
банка на сумму более 87 миллионов рублей.

Дарья ФЕДОТОВА. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СУД НАД ЧЕКИСТОМ ВПАЛ В КОМО

КОШЕЛЕК

Такой подарок двукратному олимпийскому чемпиону по вольной борьбе Абдул-
рашиду Садулаеву сделал депутат Госдумы Магомед Гаджиев — член фракции 
«Единая Россия», член Комитета по развитию гражданского общества, вопросам 
общественных и религиозных объединений, генерал-майор налоговой службы.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Памятник космонавту Юрию Гагарину, который ранее располагался на 
въезде в город Невельск на Сахалине, сломали и выбросили на свалку. Мону-

мент находился на развилке дорог и очень радовал глаз местных жителей. Там любили 
притормозить и постоять, пофотографироваться рядом с Гагариным. Однако построить 
автозаправку оказалось важнее. Впрочем, после поднявшейся волны возмущения как со 
стороны граждан, так и Роскосмоса скульптуру Юрия Гагарина решено было восстано-
вить. До 1 сентября памятнику должны найти достойное место в центре города.

за победу на Играх 
в Токио1 МИЛЛИОН $
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СВИНЬЯ ИЗ СЕМЬИ ГОМОСЕКСУАЛИСТОВ ПОСТАВИЛА РЕКОРД 
ДОЛГОЖИТЕЛЬСТВА

В АФГАНИСТАНЕ НАЧАЛИ БРАТЬ В СЕКСУАЛЬНОЕ РАБСТВО 
12-ЛЕТНИХ ДЕВОЧЕК

КОНДИТЕРЫ НАЧАЛИ МЕНЯТЬ РЕЦЕПТЫ КОНФЕТ ИЗ-ЗА РОСТА ЦЕН 
НА ИНГРЕДИЕНТЫ

23 года и 77 дней — таков 
новый мировой рекорд 
продолжительности 
жизни среди свиней, вне-
сенный в Книгу рекордов 
Гиннесса. Рекордсменом 
стало животное из США, 
содержащееся в неволе. 
Об этом пишут на сайте 
премии. Свинка Бэйби 
Джейн родилась 1 февраля 
1998 года и была воспита-
на владельцами Патриком 
Каннингемом и Стэном 
Коффманом. Она до сих пор 
живет с ними в Манделейне, 
штат Иллинойс. Помимо 
животного-рекордсмена 
у мужчин также есть еще 
одна возрастная подопечная 
— свинка Люси, которая в 
сентябре отметит свое 17-

летие. «В какой-то момент 
мы стали двумя отцами с 
двумя сыновьями, двумя 
собаками и двумя свинками. 
Довольно большая се-
мья», — вспоминают Стэн и 

Патрик. Они также уточняют, 
что Бэйби Джейн — исклю-
чительно домашнее живот-
ное, которое предпочитает 
вкусную еду и комфорт 
вместо дикой природы.

Командиры джихадистов 
«Талибана» (движение 
запрещено в России) тре-

буют от старейшин захва-
ченных районов списки 
незамужних девочек и 

женщин, чтобы насильно 
выдать их замуж за своих 
солдат. Об этом сообщает 
газета Daily Mail. Боевики хо-
дят по домам местных жите-
лей и насильно берут в жены 
малолетних девочек. Раньше 
норма касалась незамужних 
дочерей в возрасте от 15 до 
45 лет, однако сейчас в сек-
суальное рабство попадают 
и 12-летние дети. Многие 
женщины вынуждены бро-
сать свои семьи и бежать из 
захваченных деревень.

Российские кондитер-
ские компании намерены 
изменить состав кон-
фетной продукции из-за 
роста цен на сырье. Об 
этом, в частности, заявили в 
одной из крупных кондитер-
ских компаний. По словам 
ее генерального директора, 
при выпуске сладостей 
будет использоваться 
рецептура со сниженным 
содержанием кондитерских 
жиров, стоимость которых 
возросла во время пан-
демии. «Жир — это самое 
дорогое в конфете сегодня. 
Жировые включения не 
нужны покупателю, из-за 

высокой цены люди не пони-
мают, зачем за это платить», 
— отметил он. Получается, 

что даже пальмовое масло 
россиянам уже не по кар-
ману.

ПРИЗНАНИЕ

РАМЗАН КАДЫРОВ ПОЛУЧИЛ ПРЕМИЮ ЧЕЧЕНСКОГО ТЕЛЕКАНАЛА
Министр по национальной политике, 
внешним связям, печати и информации 
Чечни Ахмед Дудаев наградил главу 
республики Рамзана Кадырова премией 
в размере 45 тысяч рублей за «качествен-
ный контент и освещение событий, про-
исходящих в регионе». Об этом сообщается 
на сайте организатора конкурса среди репор-
теров ЧГТРК «Грозный». Госканал уточнил, 
что Кадыров присылает самые эксклюзивные 
репортажи из труднодоступных мест, снятые 
в экстремальных условиях. В частности, глава 
Чечни предоставил кадры из собственного 
сада, на которых запечатлен его попугай. «В 
ходе прямого эфира Рамзан Кадыров снимал 
на камеру мобильного телефона репортаж, 
комментируя окружающую его обстановку», — 
говорится в сообщении ЧГТРК.

Пресс-конференция талибов 
после переговоров в Москве.

ЦИФРА

ЗДОРОВЬЕ

Народного артиста Рос-
сии Владимира Стеклова 
выписали из больницы 
после курса лечения 
от коронавируса, со-
общается со ссылкой на 
директора Московского 
современного художе-
ственного театра Руслана 
Банковского. Банковский 
отметил, что 73-летний Сте-
клов чувствует себя хорошо. 
Врачи рекомендовали ему 

находиться ежедневно на 
свежем воздухе и совер-
шать прогулки. При этом 
он уже готовится к новым 
гастролям. «Также Владимир 
Александрович займется 
подготовкой к гастроль-
ным выступлениям нашего 
театра, а именно: показу 
спектакля «Анна Каренина» 
для наших соотечественни-
ков в ДНР и ЛНР», — сказал 
директор театра.

ВЛАДИМИР СТЕКЛОВ ВЫЛЕЧИЛСЯ 
ОТ КОРОНАВИРУСА
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ДВА ЧАСА КОЗАКА 
В КИШИНЕВЕ
Российский чиновник 
попытается убедить Санду 
«не плевать в колодец»
В среду состоялся визит в Кишинев 
замглавы Администрации Прези-
дента РФ Дмитрия Козака. Это его 
первый визит в Молдавию с июня 
2019 года, когда страна переживала 
серьезный политический кризис. Ну 
а сейчас никакого кризиса нет: вся 
полнота власти находится в одних 
руках — президента Майи Санду и ее 
сторонников. То есть прозападной, 
прорумынской и антироссийской 
группировки. О чем же говорил с эти-
ми людьми Козак?

Наши источники предполагали, что визит 
Козака будет суперкоротким и продлится 
всего 2 часа. Ожидалось, что самолет с рос-
сийским чиновником на борту приземлится в 
Кишиневе в 17 часов (на момент подписания 
номера он еще не сел), а в 19 часов он уже от-
правится обратно. Где состоятся переговоры 
и что можно успеть обсудить за такой короткий 
срок — источники нам не поясняли. 

Фоном к визиту замглавы АП РФ в Ки-
шинев стали предварительные «утечки» от 
информированных источников в правитель-
стве Молдавии о том, что молдавская сторона 

намерена поставить перед Козаком вопрос о 
выводе российских войск из Приднестровья. 
Вопрос этот в значительной степени носит 
ритуальный характер. Понятно, что ни на какой 
вывод войск Козак не согласится.

— Дмитрий Козак — это влиятельный 
участник политических процессов в Молдово-
Приднестровском регионе, — пояснил в ин-
тервью «МК» эксперт Института стран СНГ 
Иван Скориков. — Он 20 лет уже погружен 
в данную тему. Еще в 2003 году он разрабо-
тал так называемый «Меморандум Козака» 
— план урегулирования приднестровского 
конфликта через асимметричную федерали-
зацию Молдовы, в которой Приднестровье и 
Гагаузия получили бы право блокировать те 
законопроекты, которые противоречат их 
интересам. В 2019 году после визита Козака 
была сформирована новая правящая коа-
лиция на основе союза Партии социалистов 

и правоцентристского блока ACUM, которая 
смогла отстранить от власти Демпартию во 
главе с олигархом Владом Плахотнюком. И 
сейчас Козак едет не просто так.

— Окружение Санду утверждает, что 
на встрече с Козаком от России потре-
буют вывести войска из Приднестровья. 
Получится ли конструктивный разговор 
на такой основе?

— Санду идет на переговоры в сопро-
вождении министра иностранных дел и 
европейской интеграции Ника Попеску и 
вице-премьера по вопросам реинтеграции 
Владислава Кульминского. Состав этой де-
легации говорит о том, что этот вопрос будет 
ставиться. Но у Козака свои цели. Конечно, 
он не будет обсуждать вывод войск из При-
днестровья. Козак — это не тот человек, ко-
торый приезжает, чтобы услышать мнение 
недружественной страны. У него есть своя 
папка с конкретными предложениями.

— Каковы же его цели?
— Думаю, он рассчитывает, во-первых, 

перехватить инициативу по повестке региона 
у США. А во-вторых, обозначить рамки взаи-
модействия с режимом Санду. На основе чего 
будет формироваться позиция Кремля по 
встрече Путина и Санду, которая еще после 
победы на президентских выборах заявляла, 
что она желает встретиться с российским 
президентом.

— А что может российская сторона 
предложить Санду, чтобы заинтересовать 
ее в конструктивном сотрудничестве?

— Возможно, разговор пойдет о скидке на 
газ, о допуске молдавской сельхозпродукции 
на российские рынки. О проблемах огромной 
молдавской диаспоры в РФ. Конечно, будет 
обсуждаться и вопрос о кандидатуре ново-
го посла Молдавии в РФ. Вот те пряники, 
которые везет Козак Санду. Если в Кишиневе 

перестанут плевать в колодец, из которого 
можно напиться, то вполне возможно, что 
встреча Путина и Санду состоится.

Хочу добавить к словам эксперта, что 
краткость визита вполне понятна и объясни-
ма. Россия в очередной раз потерпела геопо-
литическое поражение и вчистую проиграла 
Западу в маленькой Молдове, имея на руках, 
казалось бы, все козыри. Козак действитель-
но не новичок в молдавской политике, но 
многие предыдущие поражения связаны с 
его именем. 

Первое было в 2003 году, когда президент-
коммунист Владимир Воронин под давлением 
Запада в самый последний момент отказался 
подписывать уже парафированный обеими 
сторонами «Меморандум Козака», который 
закреплял военное присутствие России в ре-
гионе. Затем после поражения коммунистов 
Москву изящно «кинул» олигарх Плахотнюк, 
разрушив запланированную левоцентрист-
скую коалицию в парламенте. Правда, про-
цессом тогда рулил не Козак, а нынешний 
глава СВР Сергей Нарышкин. 

В 2019 году Москва объединила усилия 
с Западом ради изгнания из Молдовы поте-
рявшего всякие берега Плахотнюка. Хотели 
как лучше — использовать правых, чтобы из-
бавиться от Демпартии Плахотнюка, а потом 
избавиться и от них, чтобы вся полнота власти 
перешла к президенту Додону. А получилось 
как всегда. Сначала все шло по плану: социа-
листы отдали Санду пост премьера, а вскоре 
президент Додон ее уволил. Но потом Запад 
взял реванш, и сначала Додон потерял пост 
президента, а потом его социалисты проигра-
ли парламентские выборы. С учетом ситуа-
ции на Украине положение Приднестровья и 
находящихся там российских миротворцев 
можно оценивать как критическое.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Во Всемирном фонде дикой природы 
заявили, что в Черном море воз-
ле Новороссийска разлилось около 
100 тонн нефти. Там сообщают, что 
следы нефтепродуктов уже фикси-
руются у побережья Абрау-Дюрсо 
и движутся в сторону Утришского 

заповедника. В свою очередь, Ка-
спийский трубопроводный консор-
циум отчитывался только о 200 кв. 
метрах загрязненного моря. Инсти-
тут космических исследований РАН 
назвал эту цифру заниженной в 400 
тысяч раз.

Нефть разлилась в 6 километрах от бе-
рега Черного моря вечером 7 августа. Груз 
перевозили на танкере, который шел под 
греческим флагом. В Роспотребнадзоре 
считают, что всему виной была обычная ха-
латность. Если точнее, авария произошла 
из-за разрушенного гидрокомпенсатора на 
выносном причальном устройстве.

Несмотря на масштаб произошедшего, 
некоторые ученые призывают не панико-
вать раньше времени. Например, главный 
научный сотрудник Института океанологии 
РАН Андрей Костяной заявил, что нефте-
продукты не прибило к берегу, а вынесло в 
море, и это хорошо. По его словам, уже к 11 
августа последствия аварии могут исчезнуть 
сами собой. Благодаря жаркой погоде уже за 
первые 12 часов должно было испариться до 
половины разлитой нефти.

Руководитель программы WWF России 
по экологической ответственности бизнеса 
Алексей Книжников заявил РИА «Новости», 
что из-за разлива нефти оказались загряз-
ненными 7 км побережья между Абрау-Дюрсо 
и Утришским заповедником. В центре туриз-
ма Абрау-Дюрсо сначала отказались ком-
ментировать «МК» состояние побережья, но 
затем объявили, что признаков загрязнения 
не видят. В заповеднике «Утриш» также со-
общили, что побережье чистое. «Визуально 
все хорошо, загрязнения побережья нет. 

Мертвая рыба и животные не плавают. Сейчас 
специалисты взяли пробы воды. Результаты 
анализа покажут уже более полную картину», 
— сообщили «МК» в заповеднике.

Жителей и туристов, оказавшихся непо-
далеку от разлива нефти, эта информация 
также не пугает, и они продолжают купаться 
в море. «Разлив очень серьезный, — сказал 
«МК» представитель «Экологической вахты по 
Северному Кавказу». — Это одна из крупней-
ших аварий за последнее время. Стоит ждать 
загрязненных пляжей, погибших птиц и так 
далее. Нанесен ущерб и курортному сектору. 
Печально, что не заметно адекватных мер по 
ликвидации ущерба. Вроде бы серьезная 
компания с финансовыми ресурсами, а ис-
пользует какие-то допотопные методы».

В самом Каспийском трубопроводном 
консорциуме отчитывались, что разлив был 
локализован уже 7 августа к 22.42 по москов-
скому времени. Для ликвидации последствий 
были привлечены силы и средства професси-
онального аварийно-спасательного форми-
рования, выставлены боновые заграждения, 
использованы четыре нефтесборные систе-
мы, а также организовано взаимодействие 
со всеми профильными контролирующими 
ведомствами. Там утверждают, что ситуация 
не представляет угрозы для флоры и фауны 
Черного моря.

Михаил КАТКОВ, Алена КАЗАКОВА.

c 1-й стр.
В потрепанной «Самаре» было 
четверо — за рулем почему-то 
оказалась самая младшая из 
компании. Не справилась с 

управлением, поплатилась жизнью. Как все 
это произошло и почему все вышло именно 
так нелепо и трагично — будут разбираться 
следователи, публике показания выживших 
пассажиров вряд ли когда-то станут известны. 
А вот проблема как таковая известна очень 
многим. Потому что компании подростков на 
старых, полуубитых авто стали большой про-
блемой как в спальных районах Москвы, так 
и в регионах. 

— Есть компания ребят, которая всклад-
чину купила «Жигуленок» и где-то с мая гоняет 
по дворам, редко-редко выезжая на улицу, 
— рассказывает Надежда Юсинова, житель-
ница улицы Федора Полетаева в Кузьминках. 
— Им на вид лет от 13 до 17, школьники, под-
робнее трудно сказать. Подходить и делать 
им замечания, требовать прекратить нам, 
пенсионеркам, страшно, а молодым нет дела. 
Обращались к участковому — говорит, что 
это не его проблема, а ГАИ. А ребята гоняют 
довольно быстро, и при этом обычно в тем-
ное время суток, буксуют на месте, сжигая 

резину. Детей во двор выпустить — уже про-
блема, да и самим все время приходится 
оглядываться. 

При том, что, как считается, нынешнее по-
коление подростков (тех, кто рожден в начале 
и середине 2000-х годов) гораздо меньше 
увлекается автомобилями, сообщество так 
называемых петролхедов — автомотолюби-
телей, не представляющих себе жизни без 
управления самодвижущейся техникой, — 
сохраняется и воспроизводится. Именно эти 
ребята зачастую и приходят к немудрящей 
мысли: давайте купим за 10–20 тысяч рублей 
развалюху на ходу (без документов? Только 
лучше!) и начнем кататься как взрослые! 

И хотя нынешние 10–20 тысяч рублей — 
это почти столько же, сколько в конце 90-х 
100–200 долларов (столько и в те годы стоила 
убитая, но еще движущаяся своим ходом 
«копейка»)... В наши дни это куда более дости-
жимая для школьников сумма, чем четверть 
века назад. Трое-четверо могут купить такой 
агрегат вскладчину — и это будут практически 
«карманные» для московского школьника 
деньги. А можно ведь и заработать по мелочи 
— например, курьером. Вот и машина. 

Если напрячь память, многие нынешние 

взрослые со смешанным чувством стыда и 
умиления вспомнят что-то подобное и про 
себя. «Что с ними делать, с подростками? По-
нять и простить, мы сами так гоняли когда-то», 
— прямым текстом сказал корреспонденту 
«МК» офицер столичной ГИБДД в ответ на 
вопрос, как можно пресечь эту тенденцию. 
И действительно, воспоминания о подобных 
историях (до, в процессе или сразу после по-
лучения прав) встречаются довольно часто. 

— Мой школьный приятель как-то угнал 
у своего отца ядовито-желтый «Запорожец», 
— вспоминает 42-летний Николай. — Позвал 
меня кататься на нем по району. Была весна 
1990 года. У машины внезапно отвалился 
кусок передней подвески — прямо около 
пункта приема стеклотары ближайшего га-
стронома. Машина просто легла на правый 
передний угол, вокруг тут же собралась не-
большая толпа... Делать было нечего, при-
шлось «сдаваться». Приятеля дома, кажется, 
как следует отлупили.

— Отец, который тогда с нами не жил, 
подарил мне на день рожденья 50 долларов, 
— вспоминает 41-летняя Светлана. — Я их по-
тратила в тот же день: в нашем дворе врастал в 
землю старый «Москвич», я знала его хозяина 
и уговорила его продать машину мне. Обе-
щала до 18 лет не ездить, только чинить ее. 
Но, конечно, ничего похожего: получив ключи, 
мы с друзьями «Москвич» обжили, завели и 
начали кататься. Мне было шестнадцать. Бог 
миловал, в аварии не попадали, но сейчас 
думаю: какие же мы были идиоты!

— Первый же заработок потратил на ярко-
красную убитую и гнилую «копейку», — вспо-
минает 41-летний Юрий Волков. — Она была 
на летней резине, дело было под Новый год, 
прав у меня еще не было, только учился. Как 
я решился поехать по Садовому кольцу — не 
понимаю. Наверное, сыграло роль то, что 
была ночь. Уже подъезжая к дому, зазевался, 
не заметил светофор и попал под новенький 

джип. Хозяин джипа даже не рассердился — 
только очень удивился, откуда я взялся такой. 
У него на машине повреждений практически 
не было, я тоже не пострадал, поэтому все 
кончилось максимально удачно: «Жигули» 
ушли в металлолом, а я до получения прав 
больше машин не покупал. 

Кто виноват и что делать — вопрос, как 
выяснилось, нетривиальный. Ведь даже непо-
нятно, что здесь можно «отрегулировать» или 
запретить. Принудительно утилизировать все 
старые и слишком дешевые машины? Социал-
дарвинизмом пахнет. Повысить возраст полу-
чения прав? Так ведь подростки и так младше 
возрастного порога. Запретить садиться за 
руль, не имея водительского удостоверения? 
Так ведь всегда было запрещено...

— Если подростки купили машину у кого-
то, обвинить продавца не получится, — рассу-
ждает президент Коллегии правовой защиты 
автовладельцев Виктор Травин. — Ведь право 
совершать сделки у них есть с момента по-
лучения паспорта. Конечно, требовать заклю-
чения письменного договора купли-продажи 
будет правильно, ведь устно — «бери деньги, 
отдай ключи и до свидания» — заключать 
такие договоры крайне рискованно. Теперь 
сами подростки. Их можно привлечь к ответ-
ственности за ненадлежащую регистрацию 
авто (если они не поехали ставить его на учет 
в течение 10 суток), можно — за управле-
ние без водительского удостоверения, и тут 
наказание серьезное, до 15 тысяч рублей 
штрафа. Но есть маленькая проблема: по 
Красной площади и даже по МКАД подростки 
не катаются, они обычно выбирают дворы и 
деревни. А значит, риск быть пойманными 
ДПС у них минимальный.

По словам эксперта, в связи с переходом 
на массовую видеофиксацию нарушений ПДД 
численность дорожных патрулей сильно со-
кратилась. Таким образом, снизилась веро-
ятность для подростков быть пойманными. О 
чем «контингент», разумеется, отлично знает 
и теперь меньше боится выезжать на второ-
степенные дороги. 

— Повлиять, мне кажется, тут можно 
только на родителей, — рассуждает Виктор 
Травин. — Они и так отвечают сейчас за де-
тей, если произойдет ДТП с ущербом и/или 
пострадавшими. Есть также статья КоАП, 
предусматривающая наказание за ненадле-
жащее воспитание ребенка — родителей мож-
но привлечь и по этой статье, если отпрыски 
бесконтрольно совершают такие поступки. 
Другой вопрос, что сейчас по этой статье 
наказание смешное — штраф в 500 рублей, 
но это дело поправимое. Хочу отметить, что я 
бы не спешил обсуждать новые меры ограни-
чения: имеющихся вполне достаточно, такая 
практика и без новых законов полностью не-
легальна. Нужно просто добиться неотврати-
мости и серьезности наказания. 

Антон РАЗМАХНИН.

Последние дни российские СМИ и 
блогосфера обсуждают два связанных со-
бытия: выступление Анатолия Чубайса с 
прогнозами о том, что глобальная энер-
гетическая революция резко поменяет 
композицию «мировых элит», и заседания 
в Белом доме (том, что на Краснопреснен-
ской набережной), посвященные поискам 
ответа на вызовы разворачивающейся в 
мире декарбонизации. Оба события лишь 
в небольшой степени публичны — чинов-
ники правительства якобы уже что-то вы-
рабатывают в закрытых рабочих группах, а 
российский спецпредставитель предложил 
организовать конфиденциальные обсужде-
ния данной темы среди экспертов — однако 
по всем понятным причинам они привлекли 
большое внимание.

Вызовы декарбонизации очевидны и 
серьезны. Очевидны они потому, что даже 
если глобальное изменение климата и не 
связано с деятельностью человека, а пред-
ставляет собой совершенно объективный 
процесс, мировая экономика перестроилась 
таким образом, который делает его игно-
рирование невозможным. Экспортная вы-
ручка «Газпрома», составившая в прошлом 
году $25,3 млрд — это чуть больше... 1% той 
суммы, которую за последние десять лет 
ведущие мировые энергокомпании инве-
стировали в новые технологии производства 
и использования возобновляемой энергии. 
Так что легко понять, чьи интересы будут 
определять следующие шаги глобальной 
экономики. Серьезны они потому, что зави-
симость России от энергетических доходов 
крайне велика: нефть и газ составляют 51,2% 
нашего экспорта и обеспечивают более 28% 
доходов бюджета — и это в весьма неудач-
ном для сектора 2020 году. В отличие от США 
— с 2018 года крупнейшего производителя 
нефти и газа в мире — энергетический сек-
тор в России является не комплементарным, 
а что ни на есть ведущим. Мы (и это давно 
признано!) просто не знаем, как жить без 
нефтедолларов — так как все проблемы до 
последнего времени сводились к волноо-
бразным колебаниям цен на этот ресурс, 
но в не возможном отказе от него мировой 
экономики.

Однако я хотел бы обратить сейчас 
основное внимание на несколько иную 
проблему, которую российские чинов-
ники в очередной раз, похоже, готовятся 
проигнорировать.

На мой взгляд, А.Чубайс глубоко не-
прав, говоря о том, что «энергетический 
переход» XXI века «сопоставим только с 
процессами конца XVIII — начала XIX веков». 
Если осмысление текущих проблем будет 
идти в России именно в таком контексте, 
его участники имеют все шансы прийти к 
заведомо ошибочным выводам. 

Энергетика, какой бы она ни выглядела 
из Кремля, является сегодня глубоко вто-
ричной темой мировой экономики — какой, 
собственно говоря, она и стала в результате 
промышленной революции. Доля энергоно-
сителей в мировом ВВП последовательно 
сокращалась на протяжении последних 
трехсот лет за небольшим исключением 
1970–1980-х годов. Если в 1981 году весь 
объем добываемой в мире нефти по те-
кущим рыночным ценам составлял 6,8% 
глобального валового продукта, то к 2020 
году эта цифра сократилась до 1,4%. Совре-
менный мир определяется не количеством 
потребляемой энергии и тем более не ее 
источниками, а качеством основного произ-
водственного ресурса. Если в средние века 
таковым была земля, а в индустриальную 
эпоху — капитал и основные фонды, то в 
последние десятилетия им становятся ин-
дивидуальные человеческие способности. 
И к таковым стоит отнести не только твор-
ческий потенциал личности, но и вообще 
все проявления ее индивидуальности. На 
чем популярные соцсети увеличили свою 
капитализацию до триллионных (в долларах) 
величин? На том, что они, предоставляя 
пользователям свои основные услуги (поиск 
в Интернете, почтовые сервисы, общение в 
соцсетях и мессенджерах) совершенно бес-
платно, собирают информацию о паттернах 
(шаблонах) их поведения и их предпочтениях 
и продают ее производителям реальных 
товаров и услуг. Человек становится важ-
ным для экономики не как производитель 
(производство сегодня ограничено только 
спросом), а как потребитель, причем даже 

не как потребитель реальный, а потенциаль-
ный. И эта революция неизмеримо важнее, 
чем вопрос о том, поступает электроэнергия 
для вашего компьютера с допотопной ТЭЦ 
или от солнечной батареи.

Вторая фундаментальная революция, 
во многом связанная с отмеченной, проис-
ходит в мировых финансах. В период вы-
званного пандемией кризиса мы впервые 
стали свидетелями того, как в развитых 
странах деньги возникали фактически ниот-
куда, поддерживая жизнь в парализованных 
экономиках и обеспечивая их будущее воз-
рождение. В новых условиях нулевых и от-
рицательных процентных ставок казавшаяся 
странной идея универсального базового 
дохода наполняется новым содержанием, 
создавая предпосылки радикального рас-
ширения спроса. Сейчас такая перспектива 
может казаться столь же фантастической, 
какой недавно представлялся мир без нефти 
— но не стоит забывать, что вся теория марк-
сизма «поскользнулась» на уверенности ее 
основателей в том, что капитализм будет 
стремиться максимально эксплуатировать 
рабочих. Однако мы прекрасно видели, что 
буржуазное общество достигло своего ны-
нешнего уровня развития потому, что осо-
знало необходимость богатого среднего 
класса как важнейшего фактора, обеспе-
чивающего рыночный спрос на произво-
димые им товары. Сегодня, когда характер 
этих товаров и масштабы их производства 
радикально изменились, ничто не мешает 
резко увеличить доходы низших классов и 
снять многие спросовые ограничения, что 
полностью перечеркнет все представления 
о современной «геоэкономике» и лишит на-
дежд на благополучное будущее не только 
Нигерию или Россию, но и, страшно поду-
мать, даже Китай. И это, опять-таки, никак не 
энергетическая проблема, а вопрос новой 
композиции глобальных финансов.

Подводя некоторые итоги, я бы сделал 
вывод: ближайшие годы не приведут ни к 
какой «смене мировых элит». Эта смена уже 
произошла в течение последних пятнадцати 
лет: с одной стороны, она была обусловлена 
подъемом информационной экономики, 
основанной на использовании привычек, 
предпочтений и даже эмоций человека; 
с другой — появлением новых финансо-
вых технологий, позволяющих не только 
окончательно отделить фиатные деньги от 
любой реальной стоимости, но и сделать 
государственные заимствования инстру-
ментом не закабаления, а раскрепощения 
экономики. «Смена элит» подтверждается 
хотя бы тем фактом, что в марте и апреле 
2020 года американская Федеральная ре-
зервная система увеличила свой баланс на 
сумму большую, чем все золотовалютные 
резервы Китая, собранные им за десятки 
лет. Если возвращаться к мировой энер-
гетике, то эта сумма в 2,5 раза превышает 
всю рыночную стоимость нефти, добытой 
в мире в прошлом году.

Судорожные мероприятия российского 
правительства и тягостные раздумья отца 
российского олигархического капитализма о 
декарбонизации и смене элит опоздали как 
минимум на двадцать лет. Это в 2000-е США 
и Европа ужасались своей зависимости от 
нефти и газа, поставляемых недружествен-
ными странами, а экономисты писали тома 
о неизбежной катастрофе, обусловленной 
подъемом Китая и попаданием Америки 
в долговую зависимость от него. Сейчас 
США являются крупнейшим производите-
лем энергии в мире, но ни одна нефтяная 
компания не входит даже в топ-25 самых 
высоко оцененных американских корпораций 
(напомню, еще в 2006 году ExxonMobil была 
самой дорогой компанией мира). Именно за 
это время и произошла «смена элит», кото-
рую не заметили ни в Москве из-за высоких 
стен Кремля, ни в Пекине из коридоров ЦК 
КПК. Сейчас поздно пугать тем, что уже слу-
чилось, — пора, на мой взгляд, осмысливать 
те возможности и перспективы, которые со-
храняются у России в этом новом «коридоре». 
Думать о том, можем ли мы превратиться 
не в глобального производителя водорода 
или ветровой энергии, а в по-настоящему 
современную страну с развитой промыш-
ленностью и информационной экономикой. 
Страну, которая была бы озабочена повы-
шением благосостояния своих граждан, а не 
мыслями случайных вождей о том, могут ли 
они считать себя мировой элитой...

О ГЛОБАЛЬНОЙ СМЕНЕ ЭЛИТ 
В чем неправ Анатолий Чубайс
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c 1-й стр.
 — Игорь Борисович, сильно 
ли отразится затяжная жара 
на будущем урожае? Она 
ведь пришла в Россию как 

раз в период созревания растений.
 — Страна у нас большая, с разными 

климатическими зонами. Если в Крыму из-
за проливных дождей в середине июля были 
остановлены все сельхозработы, а на Урале и 
в Поволжье из-за засухи, то в средней Сибири 
и на Кубани успешно продолжалась молотьба 
хлеба. Без урожая не останемся.

 На юге страны зерновые уже убраны, 
в Ростовской области, в Ставропольском и 
Краснодарском краях результаты очень хоро-
шие. Сейчас там занимаются уборкой овощей 
и плодов. Поволжье и некоторые регионы 
подсушило, но это обычное явление.

 — Сколько будет стоить пшеница, а 
значит, и хлеб в конце года? Вопрос, как 
вы понимаете, для нас не праздный.

 — Давайте, сначала все уберем. Урожай 
не тот, что на полях, а тот, что в закромах, — 
отсортированный и готовый к продаже.

 Недавно был на Ставрополье, они пока 
ничего не собираются продавать. Все зало-
жили в хранилища и ждут хорошей цены.

 — Какие сельхозкультуры в пер-
вую очередь двигают вперед аграрную 
Россию?

 — Конечно, зерновые. Если брать по 
рангу — пшеница, ячмень, рожь, кукуруза, 
рапс, соя. То, что нужно для производства 
хлеба и кондитерских изделий, а также для 
кормления скота. Это драйвер, мотор сегод-
няшнего села. 

 — Как в нынешнем году государство 
поддерживает село?

 — Как известно, поддержки много не 
бывает. Но в целом эту помощь можно на-
звать удовлетворительной. Существенный 
минус — деньги, субсидии на места при-
ходят с большим опозданием. Из Москвы в 
регионы они отправляются в срок, а вот до 
производителей часто доходят к шапочному 
разбору. По разным причинам, не только 
из-за коррупционных схем, как можно сразу 
предположить. 

 В соответствии с последними нормати-
вами в регионах не успевают оформить доку-
менты на целевое использование трансфер-
тов. Они у нас с каждым годом ужесточаются, 
чиновников на местах уже не хватает, чтобы 
обработать документы, в процесс вовлечены 
и региональные заксобрания. Как правило, 
к началу посевной на счета производителей 
поступает только около 40% средств.

 — Есть ли скидка на ГСМ для крестьян 
в период посевной и уборочной? Эта тема 
ежегодно у нас всплывает, когда, как го-
ворится, «на охоту собираться — собак 
кормить».

 — Льготные цены на горючее для села 
были во времена Советского Союза. Хотя 
они существовали и существуют во всей 
Европе — не знаю, как на Украине и в Бело-
руссии. Более того, на Западе они действуют 
круглогодично, независимо от этапов по-
левых работ.

 Чтобы не было спекуляции, топливо 
для фермеров там окрашивается в другой 
цвет.

 Люди везде одинаковые, кто-то хочет 
сделать маленький бизнес на разнице в цене. 
Продать горожанину дороже, чем купил, но 
дешевле, чем на официальной АЗС. Маржу 
себе в карман.

 Однако если тамошние гаишники вскро-
ют махинацию, владельца «Фольксвагена» 
или «Мерседеса» ждет жесткий штраф, 
вплоть до изъятия автомобиля. 

 В России этого нет. Наоборот, как только 
начинается посевная, цены на солярку тут же 
ползут вверх. Попытки пойти навстречу кре-
стьянам постоянно предпринимаются, но не-
фтяники, видимо, сильнее правительства. 

 — Вот вы хвалите результаты и темпы 
уборочной страды на юге России. А кто 
работает в полях: мигранты или заклю-
ченные? Судя по всему, дефицит рабочей 
силы в АПК очень серьезный.

 — В южных регионах завершается убор-
ка зерновых, а сезонные рабочие требуются 
на картошку и овощи. Если это Нечерноземье 
или Центральные черноземные регионы, 
где нет рабочей силы, там добровольные 
помощники нужны.

 А от Махачкалы до Ставрополья хва-
тает местных ресурсов. Там у губернато-
ров четкая установка: привлекать местных 
жителей. Там уже закончен сбор персиков, 
абрикосов, сейчас собирают яблоки и сливы. 
На юге заложены суперинтенсивные сады, 

великолепные яблоки! Раньше такие видел 
только за границей, теперь они растут и в 
России. 

 — Вопрос от читателя: сегодня зе-
леный свет дан крупным агрохолдингам. 
Что крестьянин со своим маленьким хо-
зяйством может им противопоставить, 
как конкурировать?

 — У нас должна быть налажена произ-
водственная кооперация. Такого закона в 
России до сих пор нет, о нем последние 30 
лет только говорят. Хотя в Европе эта система 
работает больше двух веков. Дальше по-
требительских кооперативов у нас мысль не 
движется, правда, и они тоже развалены. 

 В чем смысл производственной коо-
перации? Чтобы гарантированно попасть 
на рынок и иметь от реализации товара 
стабильный доход, мелкому производи-
телю нужно производить крупные партии 
продуктов. Допустим, не пучок редиски в 
день, а «КамАЗ» редиски. Значит, ему нужно 
договориться и объединяться с такими же 
мелкими крестьянскими хозяйствами. Они 
должны решить: какой один сорт сажать, 
какой калибр товара должен быть, какова 
единая технология выращивания.

 Это должна быть крупная товарная пар-
тия — одна к одной, как говорится, пушинка к 
пушинке, перышко к перышку. Психологиче-
ски на такой шаг решиться сложно — с чего 
вдруг на своей земле я должен делать то, что 
мне укажут? Но так работает весь мир. На-
пример, в крупную американскую компанию 
по производству сливочного масла входят 
десятки тысяч мелких фермерских хозяйств. 
Это прямо такой гигантский колхоз. Все они 
собственники своих средств производства, 
но работают по общему правилу: доят коров 
одной породы, кормят их одинаковыми кор-
мами. Продажей не занимаются, продукция 
продается централизованно под одним об-
щим брендом. 

 Если вы не готовы подчиняться таким 
правилам, будете стоять на рынке со своим 
пучком редиски, и ни о какой коммерческой 

выгоде вашего бизнес-проекта речи быть не 
может. Сожрут вас акулы капитализма.

 — Ярмарки выходного дня в Москве 
— дело, конечно, хорошее. Но почему там 
большинство импортных овощей? Где от-
ечественные помидоры с юга России?

 — Эта проблема тянется еще со вре-
мен СССР. И ее никак не могут решить, есть 
определенные трудности с логистикой, до-
ставкой. Например, продукция из Астрахани 
в Москву: там прекрасные томаты, есть и 
прямой речной маршрут по Волге-матушке 
прямо в Белокаменную. Но в согласование, 
составление расписания грузоперевозок 
вовлечена куча разных ведомств: речной 
флот, Минсельхоз, Минторг… 

 Так астраханские помидоры боль-
шей частью и остаются там, на берегах 
Волги, а мы потребляем турецкие или 
азербайджанские. 

 Если хотите ощутить натуральный вкус, 
лучше всего езжайте туда, заодно посмо-
трите, как живет местное население. Это 
гастрономический туризм, который очень 
развит на Западе.

 — Идея не очень заманчивая — по-
ехать на пароходе в Астрахань, чтобы 
купить пару килограммов настоящих 
помидоров к салату. А так, чтобы все 
это было в Москве — натуральное и по 
доступным ценам, — не получается? 

 — Раньше в Подмосковье в 50-
километровой зоне были колхозы и совхозы, 
очень передовые хозяйства, если не лучше, 
то и не хуже западных производств. Подмо-
сковье по праву считалось огородом столицы, 
свежие продукты в город поступали прямо 
с грядки.

 Сейчас этих хозяйств нет, вот и прихо-
дится везти из разных регионов или разных 
стран. 

 Пока ничего лучшего не придумано.
 — Часто появляется информация о 

том, что некоторые западные компании 
продвигают в продажу продукты ГМО. 
Эта «мода» может нас захватить? 

 — Как известно, на протяжении многих 
тысячелетий Россию не раз пытались захва-
тывать. Но захватчиков мы всегда провожали 
до дому. Что касается ГМО… По законода-
тельству у нас в растениеводстве и живот-
новодстве введен запрет на производство 
генномодифицированных организмов. На-
учные эксперименты ставить и проводить 
можно, а пускать в торговлю такую продукцию 
запрещено.

 По той причине, что тема недостаточно 
изучена. Сегодня всем понятно, что уши на 
спине от ГМО не растут, но есть гипотеза, что 
существует перекрестный перенос генов. 
Что это такое? Если вы кормите корову ГМО-
соей, гены от этого молока могут передаться 
человеку. А что будет дальше с человеком, 
наука пока не знает. Может, он превратится, 
как братец Иванушка, в козленка. 

 Это, повторяю, гипотеза. Но пока полной 
ясности нет.

 Если хотите знать мое мнение по этому 
вопросу, то я считаю, что генная инженерия 
способна сделать прорыв в производстве 
всех сельхозпродуктов. Однако тему необ-
ходимо досконально изучить, чтобы в ней не 
оставалось «белых пятен».

 — Почему у нас так растут цены на 
продукты? Взять обычную картошку… 
Ведь за ней даже ухаживать не надо! 
Посадил один клубень — выросло 10. Но 
цены на нее!..

 — За картошкой, как и за остальными 
культурами, нужно ухаживать! Пропалывать, 
окучивать, собирать колорадского жука, хра-
нить после уборки — все это трудоемкие и 
недешевые работы. 

 Урожай «второго хлеба» начинается с 
посадки семян. Если брать бабушкины се-
мена, то в этих клубнях 138 болезней. Нужен 
качественный материал, который мы, к со-
жалению, покупаем за границей: в Германии, 
во Франции или в Голландии. Это элита, и 
она, разумеется, очень дорогая.

 Так же и по многим другим овощам. 
 В такой ситуации они изначально не 

могут не дорожать в условиях слабого ру-
бля. Добавим сюда пресловутую борьбу с 
административными мерами.

 Все началось в прошлом ковидном году. 
В мае, в карантин, на Кубани закапывали 
землянику, которая была готова к отправке в 
Москву. Дороги, границы были заблокирова-
ны для проезда. Хотя эти же овощи какими-то 
окольными путями появлялись на московских 
прилавках из-за границы.

 Отечественные производители понесли 
колоссальные убытки.

 Примерно такая же история произошла 
и с морковкой, другими овощами. 

 Чтобы цены не росли, нужны эконо-
мические методы. Например, государству 
можно было бы сбросить ввозные пошлины 
на семена, обнулить их. Или даже вовсе спон-
сировать покупателей семенного материала 
— чтобы посеяли и посадили больше.

 — Отечественное семеноводство 
развалено. Как допустили и почему за 
30 лет реформ его даже и не пытаемся 
восстановить? Пару лет назад этот во-
прос четко и грозно ставила перед агра-
риями Валентина Матвиенко. Да воз и 
ныне там.

 — Американские селекционеры с каж-
дого килограмма проданного на семена зер-
на получают определенный бонус. Потому 
эти люди работают на конечный результат, 
и они далеко не бедные. Наши селекционе-
ры — люди государственные, независимо 
от эффективности своей работы получают 
зарплату, ну и иногда еще и премии.

 Скажем прямо, это бедные люди, у кото-
рых один костюм на все случаи жизни.

 Сегодня это уже пожилые специалисты, 
в почтенном возрасте. Есть такой очень из-
вестный и уважаемый в России селекцио-
нер Баграт Исменович Сандухадзе из НИИ 
сельского хозяйства Нечерноземной зоны 
в Подмосковье. Его сорта пшеницы и ржи 
в свое время полностью закрыли проблему 
продовольственной пшеницы для Нечерно-
земья. Он сделал то, что не сумели ни цари, 
ни большевики, ни демократы.

 И у этого же института в «нулевые» годы 
изъяли земли для нашей «силиконовой до-
лины» — Сколково. 

 — Чисто российский подход к делу. 
Американцы свою «силиконовую до-
лину» закладывали где-то в пустыне, 
чтобы ее оживить и заселить, а мы все 

концентрируем в столице. Какие уж тут 
аграрные приоритеты? 

 — Ну так вот, сегодня Баграту Исмено-
вичу уже далеко за 80 лет, у него практически 
нет учеников, которые могли бы продолжить 
его работу. Ученики смотрят на этот костюм, 
который у учителя на все случаи жизни, и 
думают: «Так жить нельзя! Зачем это мне?»

 Вот разница в подходе к селекционной 
работе в России и на Западе. 

 Для начала нужно навести порядок в 
нашей селекционной деятельности, а уже 
потом и в семеноводстве.

 — На днях наши политики заговорили 
о принятии какой-то программы по воз-
рождению села, которое, как известно, 
опустынивается. Она поможет остано-
вить отток населения? Все-таки появится 
государственная программа… 

 — На моей памяти это не первый такой 
документ. Подобные программы с начала 
перестройки пишут чуть ли не каждый год, 
их накопилось уже очень много. Но ни одна 
из них не остановила отток населения из 
сельской местности. 

 На заре горбачевской перестройки 
реализации таких программ мешало то об-
стоятельство, что у крестьян не было никакой 
собственности, кроме избы, косы и лопаты. 
Потом в собственность что-то разрешили 
брать, но законы, оформляющие ее юриди-
ческим порядком, сильно запаздывали. А 
село тем временем ветшало и приходило в 
упадок. Вот и думает крестьянин, проживший 
в своей деревне лет 50–60… Во что превра-
тилась его малая родина? Школа закрылась, 
детсад закрылся, клуб заколочен досками, 
больницу оставили только в райцентре. Ка-
кой смысл обитать в деревне? О таком ли 
будущем для своих детей он мечтал? Бежать 
отсюда надо!

 Так и бегут. Я знаю много цифр на этот 
счет, у нас тысячи деревень исчезают за 
год. Не остается даже почтовых индексов 
и адресов.

 Последняя программа «Устойчивого 
развития сельских территорий» была принята 
в России два года назад. С намерением соз-
дать в деревне скоростной Интернет, открыть 
сельские амбулатории, построить школы и 
дороги… Но в тот же год ее финансирование 
сократили на 80%! Что можно построить на 
оставшиеся 20%? По финансированию на 
одного жителя села приходилось что-то около 
160 рублей. 

 По части перспектив для российской 
деревни я пессимист, поводов к оптимизму 
просто не вижу. 

 — С учетом проблем для села ска-
жите прямо: есть ли у россиян смысл 
заниматься сельским хозяйством? 
Переезжать из города в деревню с се-
мьей, начинать с первого колышка… Что 
посоветуете? 

 — По правде говоря, если у вас нет 
опыта и раньше вы никогда не занимались 
растениеводством или животноводством, 
то лучше, наверное, не рисковать и не экс-
периментировать. Но если сохранились 
какие-то теплые воспоминания из детства 
и если каждую ночь снится вам деревня, то 
попытка не пытка. Я знаю немало горожан, 
которые уехали «поднимать целину», и у них 
все получилось, сегодня они преуспевающие 
бизнесмены. 

 Такому «первопроходцу» я бы посо-
ветовал подготовить хороший, реальный 
бизнес-план, просчитать все нюансы. Я бы, 
например, рекомендовал завести стадо коз с 
фермой и делать козий сыр. Еще лучше — за-
купить овец молочной породы и тоже делать 
сыр, это сегодня очень востребовано. Но 
еще лучше и еще востребованнее — сыр из 
ослиного молока. В России всего одна такая 
ферма. Такого целебного продукта нет на 
рынке, успех гарантирован. 

 — Ваш прогноз по ценам на продукты 
на конец нынешнего — начало будущего 
года?

 — Я не оракул, гадать не буду. Цены 
пляшут от чиновничьего вмешательства в 
рыночные отношения. Как только их пытаются 
регулировать, они сразу начинают ползти 
вверх. Производители зажимают, придержи-
вают товар «до лучших времен» и подстеги-
вают продовольственную инфляцию. 

 Но подорожание не выгодно никому: ни 
горожанам, ни крестьянам. Кто будет поку-
пать продукты по высоким ценам?

 Стимулировать производство нужно 
экономическими методами. Ведь чем больше 
товара на прилавке, тем ниже цена. 

Владимир ЧУПРИН.
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ДОРОГОЙ УРОЖАЙ
СЛАБЫЙ РУБЛЬ — СЛАБЫЙ РУБЛЬ — 

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
Несколько дней назад известная се-
риальная актриса Мария Горбань ро-
дила сына в одной из клиник США. 
Несмотря на пандемию, актриса все 
же предпочла в ответственный мо-
мент находиться за пределами Рос-
сии, выбрав элитную американскую 
клинику. Наследник актрисы появил-
ся на свет 5 августа весом 3670 г и 
ростом 52 см.

Уже через сутки роженицу выписали из 
роддома. Горбань объяснила это тем, что 
«рожала сама». Мальчика назвали необычным 
именем Нилан. «Любовь рождает любовь! 
Привет, Нилан! — написала в своем аккаунте 
в социальной сети Мария. — Это было потря-
сающе! Нет, это было круче, чем потрясающе. 
Это было феерически! Это было просто пре-
красно! Мы тебя очень ждали...»

После выписки Горбань в нескольких 
публикациях рассказала о своем вояже. Она 
восхитилась правилами и американскими 
врачами и призвала всех будущих мам от-
правиться на роды в США. «Чувствую себя 
идеально, на территории госпиталя мама 
с ребенком на руках может быть только в 
кресле», — восторженно комментировала 
актриса то обстоятельство, что ее с Ниланом 
на руках переносили санитары.

Горбань отнюдь не единственная звез-
да, выбравшая роды в США. Заворотнюк, 
Орбакайте, Утяшева... Плюсы и минусы де-
торождения за границей, каков прейскурант 
цен на услуги акушеров в солнечных Майами 
и Лос-Анджелесе — в репортаже журнали-
ста «МК».

Роды за границей, особенно в США, 
востребованы у российских звезд. Поче-
му — вполне объяснимо. Как утверждают 
сайты клиник, например, в Майами, у всего 
медперсонала есть многолетний опыт, вы-
сокий уровень обслуживания, высокая ква-
лификация и... Самое важное — рожденный 
на территории Америки ребенок автоматом 

получает гражданство США. Также в источ-
никах говорится, что в спецклиниках много 
русскоговорящих медработников, ко всему 
прочему, климат в Майами весьма благопри-
ятный. Важный момент: как показывает прак-
тика, российские женщины — приверженцы 
естественных родов, американские акушеры 
и гинекологи также являются сторонниками 
физиологического протекания родового про-
цесса. По этой причине операция в клиниках 
США должна иметь веские основания.

Цены на роды, например, в Майами ва-
рьируются, по самым скромным подсчетам, 
от 3000 долларов и выше. А премиум-пакет 
полностью покрывает все переживания. Бу-
дущих родителей ожидают: помощь в получе-
нии визы США, оформление персонального 
приглашения от доктора, подбор авиарейса, 
помощь в покупке авиабилетов, апартаменты, 
круглосуточная «горячая линия» по поддержке 
клиентов, оформление контрактов с доктором 
или клиникой, экскурсия. Естественно, что 
ассистент-переводчик также приглашается 
на роды. Дополнительно роженица может 
выбрать себе обслуживающий персонал, лич-
ного водителя и даже фотосессию. Понятно, 
что каждая позиция оплачивается отдельно, 
так что любой каприз за ваши деньги.

«МК» решил вспомнить, кто из россий-
ских артисток также рожал в Америке.

Многодетная мама Анастасия Заворот-
нюк около 10 лет была замужем за столичным 
бизнесменом Дмитрием Стрюковым, первую 

дочь Анну актриса родила в Москве, а вот 
второго сына Майкла в 2000 году в США. 
Артистка жила в Америке с семьей порядка 
трех лет, забросила актерскую карьеру и 
занялась недвижимостью в США — в Лос-
Анджелесе и Чикаго. По итогу: дочь артистки 
Анна окончила вуз в Нью-Йорке, а сын Майкл 
изучает право в МГИМО. Оба наследника 
звезды прекрасно знают английский язык, 
правда, любовь к родине все же победила: 
сегодня вся семья Заворотнюк проживает 
в Москве. У актрисы сегодня две дочери, 
разница в возрасте между которыми почти 
двадцать лет, и сын.

Наследница Аллы Борисовны Пугачевой 
Кристина Орбакайте также рожала троих 
детей в разных странах. Первенец Никита 
Пресняков появился на свет в Лондоне, Дени 
Байсаров — в Москве, а вот третья дочка 

Клавдия — в США. Вероятно, выбор пре-
стижной клиники в Майами для рождения до-
чери Кристина выбирала, советуясь с мужем 
Михаилом Земцовым. К слову, избранник 
певицы не имеет отношения к российскому 
шоу-бизнесу, он давно живет и работает в 
США. Михаил по профессии стоматолог, по 
слухам, в этой сфере Земцов имеет прибыль-
ный бизнес, являясь владельцем клиники.

Гимнастка Ляйсан Утяшева, несмотря на 
то что работает в России, старшего сына от 
Павла Воли в 2013 году рожала в Майами. Как 
объяснила спортсменка позднее, она хотела 
быть простой роженицей и без присталь-
ного внимания поклонников наслаждаться 
материнством.

Светлана Лобода, несмотря на то что 
по происхождению украинка и начала свой 
творческий путь в Киеве, затем сделала 

головокружительную карьеру в России. В 
2018 году все таблоиды облетела новость, что 
артистка стала во второй раз мамой именно 
в Лос-Анджелесе, имя отца ребенка Светлана 
до сих пор не назвала. Но, как утверждали ин-
сайдеры, немецкий певец Тилль Линдеманн 
когда-то покорил сердце Лободы, правда, 
сегодня артисты не появляются в публичном 
пространстве вместе.

Многострадальная многодетная мать 
Анна Седокова также родила двух детей в 
Америке.

Выйдя замуж за бизнесмена Максима 
Чернявского, Анна в 2011 году вместе со 
старшей дочкой переехала в США, где на 
свет появилась вторая наследница звезды. 
Однако брак Анны и Максима вскоре рас-
пался, и младшая дочь осталась жить с па-
пой: американские законы крайне суровы в 
определении местожительства ребенка, если 
тот — гражданин США. Сегодня Седокова 
встречается с наследницей лишь изредка, 
по большим праздникам, стоит отметить, что 
певица тяжело переживает разлуку.

Кэти Топурия также родила дочь в США, 
доподлинно известно, что певица выбра-
ла для себя клинику Cedars-Sinai medical 
Center, которая является одним из лучших 
медицинских учреждений Лос-Анджелеса. 
Без учета жилья, транспорта, питания, по 
самым скромным подсчетам, цены на роды в 
этой клинике начинаются от 6000 долларов. 
Героини Tatler и светские львицы очень любят 
этот американский медцентр. Правда, по 
стандартам, как и в российских роддомах, 
новоиспеченную маму выписывают уже на 
третий день после естественных родов.

Что касается Марии Горбань, то она не 
озвучила стоимость так восхитивших ее ро-
дов, однако наши инсайдеры сообщили, что 
подобное событие в клинике такого уровня 
обычно обходится состоятельным родителям 
как минимум в 20 тысяч долларов США.

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

НЕ РОЖАЙ РОССИЯН, АМЕРИКА!
Дети звезд, появившиеся 
на свет за океаном, 
автоматом получают 
гражданство США

ЭКЗАМЕН 
НА ПРАВА 

ЗА ВОДИТЕЛЕЙ 
СДАВАЛИ 

ГАИШНИКИ
Автоинспекторов, которые помогали 

будущим водителям пройти процедуру 
сдачи экзаменов,  отправил за решетку 
Балашихинский городской суд. Стражи 
порядка ответили перед законом за 
оценки, проставленные просто так. 

Как стало известно «МК», на скамье 
подсудимых за превышение должност-
ных полномочий и служебный подлог 
оказались трое сотрудников ГИБДД 
подмосковной Балашихи, курировав-
шие экзамены в автошколе, а также за-
мначальника учебно-производственной 
части Балашихинского учебного центра 
ДОСААФ, где и происходило обучение. 
Выяснилось, что слушатели сдавали эк-
замен на знание шоферского дела чисто 
номинально. Однажды, например, тео-
ретическую часть на компьютере вместо 
испытуемых сдавали сами сотрудники 
ГИБДД. Практическая часть испытания 
также сводилась к нулю — кандидат 
садился в машину, представлялся на 
камеру, а потом покидал автомобиль. В 
ходе следствия было выявлено, что та-
ким образом водительские права полу-
чили 10 человек, в том числе приезжие 
из дальнего зарубежья. Скорее всего, 
удостоверения выдавались не бесплат-
но, но ни одного факта взятки доказать 
не удалось. Поэтому всем аферистам 
было предъявлено обвинение только в 
превышении служебных полномочий и 
служебный подлог.

Как сообщила «МК» руководитель 
пресс-службы прокуратуры Москов-
ской области Наталия Григорьева, экс-
сотрудников ГИБДД суд приговорил к 
2 годам колонии-поселения, а их по-
собника из учебного центра — к году 
колонии-поселения. 

«ЗОЛОТОЙ» СОБАКЕ 
ПОСТАВЯТ 

БРОНЗОВЫЙ 
ПАМЯТНИК

Памятник четвероногому борцу за 
экологию, который все 9 лет своей жиз-
ни посвятил раздельному сбору мусора, 
появится в подмосковной Балашихе на 
бульваре Цветов. Пес Мурчик породы 
акита, погибший в начале лета, будет 
увековечен в бронзе. 

Как стало известно «МК», эскиз памят-
ника разрабатывает скульптор Сергей 
Сережин. На набросках собака изобра-
жена стоящей на пьедестале вместе со 
своим другом Джостиком, который со-
провождал ее на прогулках и разделял 
тягу к чистоте.

Уважение горожан Мурчик заслужил, 
когда начал относить свои выгульные 
пакетики в урну — к этому его приучила 
хозяйка, кинолог Кира Зверева. Пес со 
временем настолько привык к чистоте, 
что начал останавливаться у каждой 
чужой кучки и ждать, когда владелица 
завернет в пакетик и ее, а потом нес ку-
лек к урне. Так он подал пример многим 
домашним псам, которые тоже научи-
лись за собой убирать. С его легкой 
лапы в городе выросло целое поколение 
сознательных псов. Мурчик в итоге на-
столько прославился своей заботой о 
чистоте травы, что его стали звать на 
субботники в другие регионы. Однаж-
ды он под прицелом видеокамер даже 
убрался на сочинском пляже.

Жители Балашихи считают, что Мур-
чик — новая ступень собачьей эволюции. 
Если один за другим собаки постепенно 
научатся (не без помощи хозяев, конеч-
но) убирать свои экскременты, наступит 
«золотой век» домашних питомцев. «За 
девять лет жизни Мурчика количество 
тех, кто убирает за собаками в горо-
де, с единиц увеличилось до тысяч. 
Люди начали сортировать мусор», — с 
гордостью сообщили в городской ад-
министрации, подчеркнув, что пес за 
свой вклад в развитие города заслужил 
этот памятник.

Мария 
Горбань 
с мужем 
и сыном.
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Оба наших собеседника, безусловно, 
были очень близкими соратниками погибшего 
комбрига. Прошли с ним и огонь, и воду. Они 
хорошо информированы. Поэтому их рассказ 
— это очень ценное свидетельство. 

— Представить, что мы как-то могли быть 
замешаны в убийстве Алексея Борисовича 
Мозгового, что-то знать об этом заранее 
и не предупредить — да это полный бред! 
— возмущенно говорит Юрий Шевченко. — 
Да если уж на то пошло, то у нас и мотивов 
никаких не было. Занять место Мозгового? 
Дело в том, что, еще начиная с Дебальцева, 
бригадой фактически руководил я, а Мозго-
вой планировал плавно переключиться на 
общественно-политическую деятельность. 
Для этого он создавал какую-то обществен-
ную организацию под названием «Народное 
возрождение Донбасса». Все, что я знаю об 
этой организации, — это название, которое 
удачным не назовешь. Несколько раз я подка-
лывал Алексея тем, что сокращение «нарвоз» 
не очень ласкает слух. Борисыч, говорил я, да 
все ржать будут: «Навоз Донбасса!»

Шевченко Юрий Валерьевич, позыв-
ной «Ростов». Гражданин РФ, доброволец. 
Бывший начальник штаба и бывший коман-
дир бригады «Призрак» Алексея Мозгового, 
бывший командир 4-й гвардейской брига-
ды Народной милиции Луганской народной 
республики.

По утверждению Шевченко, еще 19 мая 
2015 года вышел приказ командующего На-
родной милицией ЛНР, в соответствии с ко-
торым командиром 14-го батальона террито-
риальной обороны (БТрО) «Призрак» вместо 
Мозгового был назначен Петр Аркадьевич 
Бирюков, «Аркадич». А ему самому предложи-
ли перейти в штаб 2-го, луганского, корпуса 
Народной милиции ЛНР. Так что фактически 
Мозговой перестал быть комбатом 19 мая.

Бирюков Петр Аркадьевич, позывной «Ар-
кадич». Гражданин РФ, доброволец. Бывший 
заместитель командира бригады «Призрак» 
по боевой подготовке, командир 4-й гвардей-
ской бригады Народной милиции ЛНР.

— Я бы тоже хотел прокомментировать 
некоторые моменты, — говорит Бирюков. 
— Меня никто не арестовывал, никто меня 
в машину не сажал. Это бред чистой воды. 

Я действительно две недели находился на 
лечении. У меня за эту войну — одно осколоч-
ное ранение и две контузии. Все, кому надо, 
прекрасно знали, где я нахожусь.

— Вы были заранее осведомлены о 
том, что должно произойти, как утверж-
дает Козлов?

— Нет, конечно. Как учат нас детективы, 
в первую очередь надо понять, кому выгодно. 
Вопрос: почему мне лично это должно было 
быть выгодно? Где-то за неделю до трагедии 
мы сидели вчетвером — Мозговой, Шевченко, 
Марков (погибший на Донбассе в ДТП Алексей 
Геннадьевич Марков, позывной «Добрый») 
и я. А перед этим нас с Шевченко вызывал 
командующий Народной милицией. Тогда 
нам было очень серьезно сказано: «Ребята, 
выбирайте — кто занимается политикой, а 
кто занимается армией. Это несовместимо». 
Это был не то чтобы ультиматум, но очень 
четкое предложение: либо так, либо так. Я был 
полностью с этим согласен. Мы тогда долго 
разговаривали. И договорились, что я при-
нимаю командование вновь образованным 
4-м батальоном территориальной обороны 

(потом он стал 14-м). Алексей Борисович 
тогда же решил, что он уходит в политику. 
Стремиться к каким-то погонам мне не было 
никакой необходимости, все уже было решено 
до этого.

— Как сам Мозговой относился к тому, 
что его подвинули с поста командующего 
подразделением?

— Алексей к этому относился спокойно, 
так как планировал сосредоточиться на по-
литической деятельности, — отвечает Юрий 
Шевченко. — Нам же с «Аркадичем» эта поли-
тическая деятельность — что шла, что ехала. 
Мы — русские добровольцы, граждане России 
и свой долг видели в защите людей Донбасса 
на поле боя, а не в политических играх. Как 
видите, никаких мотивов «организовывать 
убийство» Мозгового у нас не было и не могло 
быть. Напротив, гибель Алексея Мозгового 
резко изменила все наши планы.

— А «г уманитарные поток и» 
кто-то действительно хотел как-то 
перенаправить?

— Если имеется в виду покойный Леш-
ка Марков, то это бредятина чистой воды! 

Брехня от первого и до последнего слова.
— Я лично уговаривал Лешу стать за-

мом по тылу командира бригады неделю, 
— уточняет Бирюков. — Когда закончилась 
дебальцевская операция, склады «Призрака» 
были пусты. Не было ни продуктов, ни вещей. 
Пока мы воевали, все это было частично вы-
метено, частично продано. Бригада просто 
тупо голодала.

— Когда вы в последний раз видели 
Мозгового? — спрашиваю я у Шевченко.

— Алексея Мозгового живым я в по-
следний раз видел 23 мая 2015 года около 
16.10–16.20, когда заходил к нему в кабинет 
и вручил «свежие данные разведки» с БПЛА. 
Это были распечатанные цветные фотогра-
фии позиций украинских войск в нашей зоне 
ответственности, с пояснениями. Вместе с 
ним в кабинете находилась и Анна Самелюк, 
которая погибла буквально через час вместе с 
Алексеем. О том, что они куда-то собирались 
ехать, я не знал и не мог знать.

— Действительно ли вас предупре-
ждали, что на Мозгового готовится 
покушение?

— Информации о возможном покушении 
было столько, сколько когда-то у Сталина о 
дате начала войны, — говорит Шевченко. — 
Она была самая разнообразная и из разных 
источников. Но надо знать Мозгового, чтобы 
понять, как он к этому относился. С середины 
марта 2015 года на военные совещания в 
Луганск Мозговой ездил редко. Я — посто-
янно. На той же «Тойоте». Совещания были 
буквально через день. И каждый раз по звонку 
из Луганска. Четкого графика не было. 

После завершения операции в Дебаль-
цеве всем дали две недели отдыха. 7 марта 
создается эта система территориальных под-
разделений, батальонов. 8 марта Мозговой 
поехал в Луганск вдвоем с «Аркадичем», и 
произошло первое покушение. Вот в тот день 
я знал, что они едут на совещание. 9 марта 
поехали уже мы с «Аркадичем». В штаб кор-
пуса приехал Плотницкий. После совещания 
мы вышли во двор, и Плотницкий нас спраши-
вает: «Как там Алексей Борисович?» Говорю, 
нормально. Ухо поцарапал. Он говорит: «Вы 
ему передайте, что это не я».

Как рассказывает бывший начальник 
штаба «Призрака», уже тогда, в начале марта, 
ему и Бирюкову в Луганске поступило пред-
ложение: решить, кто из них двоих будет ко-
мандиром 14-го БТрО — нового узаконенного 
подразделения, а кто — начальником штаба. 
Офицеры отказались действовать через го-
лову Мозгового, поэтому комбатом был на-
значен он. Однако 19 мая в Алчевск приехал 
Сергей Иванович Козлов, который привез 
приказ о назначении комбатом Бирюкова. 
«А тебя, Юра, командующий хочет видеть 
дублером начальника штаба корпуса».

Однако смерть Мозгового внесла в эти 
планы корректировки.

— С места гибели Алексея и наших то-
варищей нас с «Аркадичем» вызвал в Лу-
ганск командующий корпусом, — вспоминает 
Шевченко. — Он сказал: «Мужики, удержите 
бригаду, я вас прошу. Кто теперь комбригом 
будет? Юра, ты принимаешь командование? 
Давай. Я поддержу вас. Помогу, чем могу. 

Только сохраните бригаду как боевую едини-
цу. Давайте, мужики». Так я стал командиром 
бригады. На нас никто не давил, никто не 
призывал выдвигать нужную версию. Нас 
попросили не пороть горячку и не бросаться 
пустыми обвинениями. Вот и все.

— У вас есть какие-то версии гибели 
Мозгового?

— Вы не представляете, сколько разных 
версий мне уже накидали! Например. Я как-
то был в Госдуме, ко мне подходит человек, 
помощник одного депутата, и говорит: «Моз-
гового убила ЧВК «Вагнер». Я спрашиваю: «У 
тебя есть доказательства?» — «Просто прими 
к сведению». 

Задаю аналогичные вопросы Петру Би-
рюкову, «Аркадичу».

— Вы подтверждаете, что информа-
ция о подготовке покушения на Мозгового 
поступала в штаб?

— Конечно. Приходили предупреждения 
от людей. И я сам лично просил его не поки-
дать здание штаба. К началу дебальцевской 
операции авторитет «Призрака» падал по 
разным причинам. Но в ходе нее мы показали, 
чего мы стоим. Пехота «Призрака» первой во-
шла в Дебальцево. Сначала зашли корпусные 
разведчики, а потом мы.

Конечно, у нас были хорошие личные 
отношения, люди приезжали, предупре-
ждали. Приехал один человек, не буду его 
называть. Он сказал: «Аркадич», ты отскочи 
от Мозгового. Будет очень плохо все. Вас 
либо разоружат, либо просто будут кончать 
физически». Мы же были одними из послед-
них, кто еще не вошел на тот момент в состав 
Народной милиции. После этого было первое 
покушение. Я настаивал, чтобы Алексей Бо-
рисович берег себя. И мы вели переговоры 
со всеми властными структурами, убеждали 
людей, что никто бунтовать не собирается, 
что им дают неправильную информацию. И 
подавляющее большинство в конце концов 
с этим согласились. Это была очень сложная 
ситуация. Ситуация развития гражданской 
войны. Очень все было непросто.

— Могла информация о поездке Моз-
гового уйти из штаба?

— Мы постарались провести свое рас-
следование гибели нашего командира. Мы 
очень серьезно этим занимались. Но доко-
паться до истины не смогли. Однако я уверен, 
что о выезде Мозгового в Луганск знало до-
статочное количество людей, в том числе и 
в самом Луганске. Я в тот день звонил ему, 
сказал, что хочу приехать и обсудить ряд во-
просов. «Приезжай, я на месте». Когда я был 
на полпути между Брянкой и Стахановым, 
меня настиг звонок: «Командира убили». Я 
был поражен, так как думал, что он находится 
в штабе. Потом выяснилось: в Луганске один 
человек знал, что он выезжает, второй знал… 
А о том, что штаб «Призрака» был под наблю-
дением, мы тоже все прекрасно знали.

— Каков ы же ваши версии 
убийства?

— Отрабатывались три версии. Одна — 
что убили свои. Но это только на личную непри-
язнь Плотницкого можно списать. Поймите, 
к этому моменту все вопросы были решены, 
и Мозговой как начинающий популярный 

политик был всем очень выгоден. Вторая 
версия — это действия украинской стороны. 
Но это не зашедшая через линию фронта 
группа, а одна из «спящих» групп. Напомню, 
потом был взорван мой друг Олег Анащенко, 
и там никаких других версий просто не воз-
никало. Вы не представляете, сколько спящей 
агентуры осталось на территории ЛНР! Мы их 
в 2015 году пачками ловили. Человек проходил 
три недели обучения в разведшколе, и его 
через РФ забрасывали на нашу территорию. 
А сколько нациков просто осталось — с зада-
чами, без задач. И третья версия — разборка 
на коммерческой основе. Она тоже имеет под 
собой некоторые основания. Потому что в тот 
момент, когда мы реально голодали и сиде-
ли без топлива, «Призрак» в лице Борисыча 
кое у кого занял топливо и продукты. Ткнуть 
в кого-то пальцем я не могу. Не докопались 
мы, не хватило возможностей.

— Теперь такой вопрос. Андрей Козлов 
— ваш боевой товарищ. Почему же вы ему 
не помогали, когда он был арестован?

— Во-первых, хочу подчеркнуть, что та-
кой должности — «заместитель начальника 
контрразведки» (именно так он представил-
ся) в бригаде «Призрак» никогда не было, и, 
следовательно, никакой Андрей Козлов ее 
не занимал и не мог занимать, — говорит 
Юрий Шевченко. — «Контрразведкой» с очень 
большой долей условности у нас называли 
отдельное подразделение «077», которое 
подчинялось лично командиру бригады и не 
входило в состав батальонов и рот. Факти-
чески это был «комендантский взвод», вы-
полнявший отдельные поручения командира 
бригады. Мне как начальнику штаба бригады 
он не подчинялся. Задачи ему ставил ис-
ключительно Алексей Мозговой, командир 
бригады. Козлов если и был чьим-то заме-
стителем, то заместителем командира этого 
взвода, численность которого едва достигала 
40 человек.

— Ну допустим. Наверно, не так важ-
но, как называлась его должность. Но вы 
были в одном подразделении.

— А в честь чего мы должны были ему 
помогать? Мне эта «контрразведка» с их за-
кидонами, их подвалами, с их патрулирова-
нием по городу, с тем, что они с милицией 
стреляются чуть ли не каждую ночь… Они 
ушли из «Призрака» на следующее утро по-
сле похорон Алексея Мозгового и других 
наших боевых товарищей. Целое подраз-
деление ушло вместе с командиром. К ним 
претензий никаких: помещение они сдали, 
оружие тоже…

— Всего 20 автоматов сдали, — уточ-
няет «Аркадич». — Они выехали с оружием, 
с семьями, с отжатыми шмотками, вполне 
себе спокойно. Но при этом устроили жуткий 
переполох. Они начали звонить всем своим 
знакомым и говорить, что в связи со смертью 
Мозгового их хотят всех изничтожить. Мне 
звонил тогда начальник Народной милиции, 
мне звонил Сергей Иванович Козлов, мне 
звонил заместитель Плотницкого: «Вы только 
не устройте бойню там!» Но это как анекдот 
о неуловимом Джо. Кому они нужны, мы со 
своими не воюем.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Принято считать, что тянуть к земле — во 
всех смыслах! — людей начинает после 
50 лет, тогда же и задумываются многие 
о приобретении загородного домика. Од-
нако это стереотип: далеко не у всех есть 
желание, да и возможность укорениться 
на даче или в деревне — ну а попробовать 
себя в роли огородника хочется... Балкон 
в московской квартире — неплохое поле 
для первых экспериментов: при должном 
старании там можно вырастить и аромат-
ные травы, и зеленый салат, и даже поми-
доры черри. Как это организовать, разби-
рались корреспонденты «МК». 

Многим жителям городов крайне не хватает 
соприкосновения с природой. У кого-то есть воз-
можность в весенне-летний период отправиться 
на дачи, у некоторых единственным местом пре-
бывания остается квартира. Впрочем, и здесь есть 
решение — можно сделать из балкона настоящий 
сад. Хотите — просто украсьте его декоративными 
цветами, а если есть желание, то можно высадить 
даже небольшие плодоносящие кусты вроде пер-
цев и помидоров.

На форумах и в социальных сетях пользова-
тели делятся опытом выращивания различных 
культур. Так, стоит учесть не только собственные 
интересы, но и ряд факторов, а именно: с какой 
стороны расположен балкон, много ли солнца по-
ступает, период цветения и даже рост растений. 
Если посадить рядом бегонию и петунью, никакой 
катастрофы (увядания) не произойдет, так как 
они имеют схожие параметры. Но если к ним в 
горшок добавить лаванду, то есть вероятность 
утраты одного из цветков. Некоторые цветы крайне 
солнцелюбивые — днем при ярком свете бутоны 
раскрываются, а в дождь и пасмурную погоду 
сворачиваются. Цветовод Наталья из Волгограда 
пишет на форуме: «Такие цветы хороши только 
на южных балконах, а на северных будут больше 
закрыты, чем открыты. Кому-то это понравится, а 
кто-то, не зная об этой особенности, будет разо-
чарован». К подобному типу растений относятся 
календула, которую можно впоследствии засушить 
и употреблять в качестве добавки к чаю, а также 
портулак и газания. Не стоит забывать и о высо-
те, где расположен балкон. Наталья уверена, что 
выше 6-го этажа стоит подбирать ветроустойчивые 
растения (касается открытых пространств). «Их 
характеристика в первую очередь — компакт-
ность. Это вербена, лобелия, петуния, портулак, 
вечноцветущая бегония, карликовые календула, 
астра и хризантемы», — уточняет пользователь. 
Невысокие растения можно потом соединять в 
красивые цветочные композиции, которые будут 
радовать глаз.

Для разведения на балконе отлично подходят 
и душистые растения. Душистый табак, душистый 
горошек, алиссум, гвоздика, левкой (он же мати-
олла) — все они не только визуально украсят ваш 
балкон, но и станут отличным источником аромата. 
Например, гвоздику хорошо использовать в каче-
стве средства от головной боли, а душистый горо-
шек (он же чина душистая) используют в качестве 
народного средства для лечения кашля.

Стоит позаботиться также о цветочных горш-
ках. «При выборе контейнеров для балконных 
цветов отдайте предпочтение светлым оттен-
кам. Они будут хорошо смотреться в сочетании 
с зелеными листьями и яркими цветами, а также 
не перегреются на солнце. Не бойтесь экспе-
риментировать и пробовать что-то новое — со-
ставляйте композиции из растений и меняйте их 
по своему вкусу. Цветы превратят ваш балкон в 
потрясающе красивый райский уголок, подарят 
вам волшебные ароматы и хорошее настроение», 
— уверяет Наталья. 

Что касается вопроса о покупке готовой 
рассады на рынках или в специализиро-
ванных магазинах, цветоводы сходятся во 
мнении — при небольших знаниях лучше 
приобретать уже выросшие растения. Если 
же чувствуете в себе силы для «цветочного под-
вига», то попробовать стоит. Более того, из семян 
можно вырастить редкие растения, которые трудно 
найти в оптово-розничной продаже. Немаловаж-
ную роль играет и экономический фактор. Весной 
в магазине пакетик семян стоит в среднем 8–20 
рублей, очень редкие, эксклюзивные цветы можно 
увидеть за 25–30 рублей, в то время как готовая 
рассада стоит от 50 рублей за один кустик. Раз-
ница становится очевидна, когда осознаешь, что 
из одного пакетика семян вырастает от 5 до 10 
самостоятельных растений, а вот готовые цветы 
нужно приобретать поштучно. Впрочем, кто-то 
готов экономить деньги, а кто-то — время. Выбор 
остается за каждым.

Когда стоит озаботиться посадкой растений? 
Основной период обработки семян и подготовка 
их к помещению в землю наступает с февраля по 
апрель. «В феврале можно сажать двухлетники 
для того, чтобы они зацвели в тот же год: виола, 
маргаритки, гвоздика Шабо. В феврале также 
требует посадки дихондра, диасция, ампельные 
петуния и бальзамин, пенстемон, азарина, герань. 
Все остальные можно сажать в марте, можно и 
попозже. Но если попозже посадить, то и попо-
зже они зацветут. Сразу на постоянное место на 
балкон высаживаю после того, как минует угроза 
возвратных заморозков», — подсказывает На-
талья. От себя хочется добавить — чем больше 
хочется созерцать цветение, тем больше надо 
подготовиться. Посадку лучше проводить по-
степенно — сначала одни, потом другие. В таком 
случае цветение будет идти волнами, а балкон 
всегда будет пестреть красками. 

Важный фактор для выбора цветов на балкон 
— наличие на нем стекол. Если балкон закрыт, то 
будет создаваться своеобразный парниковый 
эффект, наиболее комфортная среда для плодово-
овощных культур. 

С грядки — на стол

Ладно, с красотой разобрались: немного на-
стойчивости — и будет на нашем балконе настоя-
щий сад Семирамиды. Однако те, кого начинает 
тянуть к грядкам, чаще всего задумываются и о 
практической пользе своего импровизированного 
огорода — о том, чтобы вырастить овощи.

«Если вы хотите балкон-огород, подбираем 
растения небольшого размера, опять же нетребо-
вательные к количеству почвы. Редиску, морковку, 
свеклу и укроп вы на балконе не вырастите. Пе-
трушка и сельдерей вполне могут расти в больших 
горшках по одному кусту. Можно попробовать 

вырастить в ведре куст листовой свеклы — ман-
гольда. То же относится и к пахучим — мелиссе, 
мяте, лаванде, майорану, чаберу. На салат можно 
выращивать горчицу и кресс-салат, если не давать 
им сильно расти, их придется сеять несколько раз 
за лето, меняя почву или добавляя перед новым 
посевом удобрения», — объясняет агроном На-
талия Замятина.

Что больше всего любит русский человек? 
Забудем про фольклор — не репу! Огурцы и по-
мидоры — компоненты для яркого летнего све-
жего салата. И то и другое можно при желании 
вырастить на балконе. Главные факторы роста 
огурцов — свет и тепло. Лучше всего, если ваш 
балкон смотрит на юг, однако это не должно стать 
ограничивающим фактором — летом тепло будет 
на любой стороне, так что можно смело разбивать 
огород.

«Условия на балконе аналогичны горному 
склону или ущелью в Крыму или Закавказье, так как 
обычно балкон освещается только половину дня, 
потом солнце уходит за дом. Балкон, освещаемый 
солнцем целый день, по летнему микроклимату 
близок к пустыне. Огурцы и помидоры на балконе 
чувствуют себя неплохо, но для огурцов воздух 
обычно слишком сухой, они могут легко вянуть, и 
могут подсыхать края листьев. Помидорам такие 
условия нравятся больше. Стебли высокорослых 
помидоров типа вишенок и «де барао» лучше всего 
подвешивать на бельевые веревки наверху, почти 
под потолком. Поскольку на открытом балконе 
ветрено и сухо, даже осенью на них не будет фи-
тофторы», — добавила Замятина. 

Огурцам и помидорам нужны объемные 
горшки — минимум по 5 литров. Также нужно 
будет задуматься о том, что огурцы со временем 
придется подвязывать — для этого понадобится 
веревка или шпагат, закрепленные достаточно 
высоко на балконе. 

«Зелень, огурцы и томаты на балконе выра-
щивать можно, но сложно и нерационально. Тем 
более что в экология в Москве оставляет желать 

лучшего. Для еды лучше использовать толь-
ко то, что дает съедобные плоды, так как рас-
тение защищает от яда будущее потомство. 
Листва будет накапливать тяжелые металлы 
из воздуха. Для выращивания лимитирующий 

фактор здесь — площадь питания. На балконе 
из съедобных прекрасно вырастут базилик, 
мелисса, душица, майоран, лаванда, настур-
ция, фасоль, особенно вьющаяся, и горошек. 
Но для нормального роста им нужно брать не 

балконные ящики (кроме фасоли и горошка), 
а по крайней мере 2-литровые горшки на каж-
дое растение. Томаты и огурцы выращивают в 
ведрах объемом не менее 10 литров, если это 
не горшечные помидорки-карлики или мелкий 

жгучий перчик», — продолжает агроном. 
Для выращивания в московских условиях 

существует особый сорт огурцов с говорящим 
названием — «балконное чудо». Специалисты 
описывают его как нетребовательный и жизне-
способный сорт, который дает огурчики до 110 
граммов весом. И абсолютно не капризный — 
справится даже новичок.

— Я согласилась попробовать вырастить огур-
цы, чтобы от меня отстала свекровь, — рассказала 
26-летняя Жанна, жительница района Отрадное. 
— Она просто помешана на собственном огороде, 
а мужу некогда ездить к ней на дачу и забирать 
урожай. Чем выслушивать на каждом празднике, 
что мы едим дрянь из магазина, я решила поса-
дить. Взяла обрезанные по краям канистры по 5 
литров, землю муж привез. Что-то выросло, но это 
скорее корнишоны — с пальчик размером!

Впрочем, огурцы даже опытные огородники 
называют серьезной задачей — заплетать, по-
ливать в меру... Очень модный и в то же время 
простой тренд — микрозелень, основа легких 
салатов с ярким травяным вкусом. В формате 
микрозелени растет много овощей, например по-
пулярный салат лолло россо, руккола или шпинат. 
По мнению специалистов, ее вырастить можно 
где угодно: даже в квартире. В качестве грунта 
подойдет, например, торф или специально ку-
пленный субстрат. Посадить нужно в солнечное 
место и проращивать при температуре 18–24 
градуса. Росткам нужно не менее 6 часов есте-
ственного солнечного света в день, поэтому самое 
лучшее решение — разместить лотки с рассадой 
на подоконнике. 

Срезать зелень можно, когда у ростков по-
является 1–2 листика — этот процесс занимает 
10–14 дней. Срезать нужно у самого корешка. 
Если засеивать новый урожай раз в неделю, то 
можно постоянно радовать себя свежими рост-
ками для салата. 

Софья ПИКАЛО, Дарья ТЮКОВА.

Убийство легендарного командира ополчения ЛНР Мозгового остается одной 
из самых мрачных тайн «русской весны». Соратник комбрига Андрей Козлов 
(«Следак») недавно на страницах «МК» изложил свою версию трагедии. Упо-
мянутые в публикации высшие офицеры бригады «Призрак» попросили нас 
дать им возможность рассказать, как на самом деле развивались события той 
страшной весны 2015 года, которая стала для их командира последней. 

МОЗГОВОГО
ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ 
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Слева направо: комбриг 
Мозговой, начальник штаба 

бригады «Призрак» Юрий 
Шевченко и начальник 

информотряда бригады 
Анна Самелюк, погибшая 

вместе с Мозговым.

Оба наших собеседника, безусловно, 
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 Командир бригады «Призрак» 
Алексей Мозговой.
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ХОТЬ ТРАВА 
НЕ РАСТИ!
Москвичи начали 
разбивать 
импровизированные 
огороды на балконах 

Правда, рекорд трехгодичной 
давности ему побить вряд ли удастся. 
Хотя в нынешнем году посадил в своем 
огороде сразу четыре тыквы. На сегод-
няшний день они весят, соответствен-
но, 220, 360, 460 и 413 килограммов и 
растут в огромной теплице.

— В конце августа буду их сре-
зать,— сообщил нашему изданию 
Андрей Гусев. — Самая крупная к 
этому времени наберет не меньше 
550 килограммов, а вторая будет чуть 
поменьше, под полтонны.

В принципе, результат 2020 года 
будет превышен, ведь в прошлом году 
его «ягоды» дали по 520 и 470 кг. Од-
нако фермер все равно расстроен: на-
меревался вырастить тыкву не меньше 
800 кг, побить свой же собственный 
рекорд. 

А потом двинуться дальше: обой-
ти мирового рекордсмена — бельгий-
ского фермера, который в 2016 году 
вырастил тыкву весом в 1090 кг.

Как говорится, человек предпола-
гает, а погода располагает. Нынешнее 
лето хоть и жаркое, но для тыквовода 
нестабильное, в Луховицком районе 
ночи бывают прохладные. Отчасти по 
этой причине он будет срезать плоды 
почти на месяц раньше, чем обычно.

Что касается своего бельгийского 
коллеги, то Андрей не считает его тык-
ву весом в тонну чем-то недосягаемым. 
Просто у тамошних земледельцев на 
сей счет богатый опыт, а луховицкий 
фермер этой культурой занимается 
только четвертый год. И поскольку он 
первопроходец в России (занесен в 
Книгу рекордов), то ему что-то дельное 
подсказать никто не может.

Но в любом случае он твердо 
намерен идти к поставленной цели: 
сначала 800 килограммов, а затем и 
все 1000...

В деревне Староходыкино его 
тыквы видны буквально со всех сторон 
— такие они огромные и необъятные. 
Как мы уже сказали, занимается этой 

культурой фермер четвертый год, но 
уже попал во второй том Летописи Лу-
ховицкого района — как рекордсмен, 
вырастивший самую крупную тыкву в 
России и в странах СНГ.

Сам он считает, что никакими 
секретами не обладает, ведь этот 
овощ (или фрукт) выращивается как 
огурец — с мартовской рассады в 
горшке на подоконнике. И в откры-
тый грунт пересаживается так же. С 
одним, правда, исключением: место 
посадки предварительно необходимо 
хорошо прогреть. Для этого фермер 
готовит «подушку» из сена, соломы и 
органических удобрений. А уже по-
том накрывает росток домиком из 
пленки, чтобы растение не побило 
заморозками.

— Побольше перегноя, и поливать 
каждый день, чтоб земля не пересы-
хала, когда идет пик роста. Предпола-
гаю, что в Бельгии у крестьян система 
подкормки почвы другая, с органиче-
скими добавками, — говорит он. — От-
сюда у них и такие результаты. Буду 
экспериментировать уже в будущем 
году. Но пока нужно убрать нынешний 
урожай. 

По уже установившейся традиции 
одну тыкву Гусев отправит на выставку 
«Аптекарский огород». Где после про-
верки на пестициды ее торжествен-
но разрежут на крупные части и раз-
дадут посетителям мероприятия. А 
вот что делать с оставшимися тремя 
тыквами-гигантами? Они ведь тоже 
немаленькие. 

Раньше фермер угощал ими своих 
односельчан. Сегодня по его примеру 
многие земляки тоже решили «идти 
на рекорд». Правда, у них пока тыквы 
получаются килограммов по 30. 

Как знать, может, спустя годы Лу-
ховицкий район станет столицей не 
только луховицких огурцов, но и тыкв? 
И мы, то есть Андрей Гусев, побьем-
таки мировой рекорд?

Владимир ЧУПРИН.

ЦАРЬ-ТЫКВА: ИДУ НА РЕКОРД!

Офицеры «Призрака» 
раскрыли детали 
убийства комбрига
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Гроубоксы — ящики для выращи-
вания растений с функцией под-
держания микроклимата — вошли 
в десятку самых популярных запро-
сов москвичей этого лета на одном 
и з  в е д у щ и х  и н т е р н е т-

маркетплейсов. От обычных ящиков для рассады 
гроубоксы отличаются наличием специальных 
ламп, систем вентиляции и увлажнения, а также 
газообмена. Размеры этих устройств достаточно 
солидные — от маленькой тумбы до холодиль-
ника, а цена достигает 50 тысяч рублей. 

Вырастить микрозелень можно дей-
ствительно в любых условиях — напри-
мер, на бумажных полотенцах. Как это 
сделать?

● Намочите, а потом тщательно отожмите 
бумажные полотенца. Воды не должно остаться 
много, иначе рассада заплесневеет. 

● Сложите полотенца в несколько слоев 
на дно контейнера. 

● Аккуратно разложите сверху семена и 
слегка сбрызните водой из пульверизатора. 
Накройте чистым полотенцем.

● Поставьте контейнер в темное место на 
24 часа. За это время ростки должны начать 
прорастать. 

● После этого переставьте контейнер 
на свет (на подоконник). Каждый день слегка 
сбрызгивайте рассаду, чтобы полотенце не 
пересыхало.

Пока ученые спорят, к 
какому семейству от-
носится тыква — овощ, 
фрукт или ягода, — в 
Луховицком районе, 
в деревне Старохо-
дыкино, поспевает 
тыква-гигант. Мест-
ный фермер Андрей 
Гусев уже третий год 
пытается побить свой 
собственный рекорд, 
установленный еще 
в 2018 году. Тогда он 
вырастил плод весом в 
645,5 кг. 

Луховицкий фермер 
рассказал, как 
вырастить 
такого гиганта
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«Свинка Пеппа», «Три кота»
Как водится, у большого путешествия была 

предыстория. Папа семейства, Максим Ана-
тольевич, впервые в жизни решился сесть за 
руль трейлера-автобуса. Мама Анна Мироновна 
умело проложила маршрут. Старшая дочь, 21-
летняя Дарья, отвечала за информационное 
обеспечение. Но главное — у младших была 
мечта. Давным-давно, еще в садике, Маша, 
которой сейчас 10 лет, посмотрела ту серию 
мультика про Свинку Пеппу, где его герои едут 
в путешествие в трейлере.

— С тех пор Маша хотела сама купить дом 
на колесах, — смеется Дарья. — Завела для 
этого даже копилку. Каждый гривенник имел 
вес, все для великой цели. Марусе еще очень 
нравилось, что это маленький домик. Как до-
мик у улитки — можно брать его с собой… И 
тут — коронавирус. А детей все-таки хочется 
взять в отпуск, чтобы развеялись, позагорали, 
увидели что-то новое… Думали-думали, и папа 
наткнулся на автодом. И загорелся: необычное 
путешествие — и для большой семьи это от-
носительно недорого. Взяли дом в аренду и 
остались очень довольны.

Затею целиком поддержала двоюрод-
ная сестра, 8-летняя Настя, которая тоже от-
правлялась в путешествие с Асановичами. А 
у самого младшего члена семьи, 4-летнего 
Вани, были свои мотивы — мультфильм «Три 
кота», в котором тоже была серия про поездку 
в трейлере.

— Вначале, конечно, я смотрела отели, — 
вспоминает мама Анна Мироновна. — Потому 
что в первоначальном подсчете такой отдых 
показался мне накладным (аренда трейлера 
стоила семье из 6 человек 15 500 рублей в 
сутки). Но тут закрыли опять границы, и нам 
не очень нравились варианты, оставшиеся для 
отдыха нашей большой семьи. Где-то все было 
уже занято, где-то нам место не нравилось… 
И Максим сказал: «Ну а когда мечты должны 
сбываться? Вот это тот самый случай!»

Папа Максим Анатольевич рассказал свою 
версию, немного менее эмоциональную.

— Мне всегда нравились кемпинги, па-
латки. Но супруга не горела желанием дикого 
отдыха. Поэтому я решил, что некий компро-
миссный вариант можно осуществить в ав-
тодоме. Чтобы и кемпинг, и комфорт, и детям 
было хорошо. Мобильность и независимость. 
Нужно пробовать все в жизни!

К выбору модели автодома в семье Аса-
нович подошли ответственно. Выбирали, ис-
ходя из того, чтобы автомобиль был свежий, 
с небольшим пробегом. Вместительный — на 
6 мест, потому что семья большая. Вариантов 
было много, но Максим выбрал прокат рядом с 
дачей, чтобы не заезжать в Москву, не крутиться 
там с домом-автобусом.

Маршрут был разработан на 10 дней, но 
вышли все 11.

— Мы бы и еще хотели продлить, но дом 
был забронирован уже сразу после нас, — го-
ворит Анна Мироновна. 

Цветы лавандовых полей

Первым значимым пунктом путешествия в 
автодоме были лавандовые поля под Тургенев-
кой, куда очень мечтала попасть мама. 

— Вот все время приезжали в Крым либо 
до цветения, либо после, — сетует она. — Нам 
пришлось сделать, конечно, крюк от побережья. 
Это была наша прихоть, но на передвижном 
доме мы вполне могли себе ее позволить. 
Устроили там себе фотосессию, ходили, гу-
ляли, наслаждались…

— Ой, а где наш лавандовый воздух? — 
встревает Настя.

— Да, дети там набрали в бутылку себе 
аромат лавандовых полей, — смеется старшая, 
Дарья. — Ходили, набирали, засовывали веточ-
ки лаванды туда. Надо сказать, действительно 
еще пару дней из бутылки пахло лавандой.

Следующая стоянка трейлера оказалась 
в месте, весьма напоминающем советский 
фильм «Три плюс два». Красота, песочек, мягкая 
крымская природа и… никакого комфорта.

— Остановились в так называемом «диком» 
кемпинге на трассе Саки—Евпатория, — рас-
сказывает Анна Мироновна. — Но, приехав, 
поняли, что этот пляж уж слишком дикий для 
нас. Там стояли палатки, и даже много палаток. 
Но сам пляж был очень грязный, без удобств со-
вершенно. А ведь минимальный набор удобств 
необходим: надо слить из трейлера «серую» 
воду, набрать чистой воды, слить биотуалет 
куда-то. Там ничего этого и близко не было.

— Но мы все же совсем неприбранны-
ми не сидели даже на этом пляже, — говорит 
Дарья. — Всегда была возможность умыться, 
привести себя в порядок, всегда была чистая 
посуда. Это большой плюс.

Так что же собой представляет автодом 
для шестерых?

— Две спальни, кухня (холодильник, газо-
вая плита), туалет, душ, — перечисляет Дарья. 
— Обеденная зона, столы которой трансфор-
мируются в два спальных места, на них спали 
Маша с Настей. Большая двуспальная кровать 
над кабиной водителя для родителей и «вторая 
спальня» в салоне, там спали Иван и я. Душ 
стоячий, закрывается полностью шторкой, а 
туалет сливается в емкость, которую нужно 
время от времени опорожнять в кемпинге или 
в общественном туалете. На больших стоянках 
мы еще пользовались стационарными душе-
выми кабинами, потому что девочки, волосы 
длинные... Чтобы лишней воды в домике не 
тратить. Но на диких пляжах нам хватало на-
шей воды. 

Еще на том пляже случилась неприят-
ность с комарами. Они просто облепили дом, 
просочились сквозь москитные сетки. Тогда 
путешественники включили прибор, внутри 
которого находится жидкий инсектицид, — 
комары принялись падать и просто ковром 
лежали на полу.

— Так что очень рекомендуем брать с со-
бой такие распылители-«отпугивалки» от на-
секомых в Крым, — говорит Дарья. — И еще 
большой зонт, тент или шатер, чтобы сидеть 
под ними на пляже. У автодома есть встро-
енный навес, но на пляж трейлер не проедет, 
слишком тяжелый.

Бананы в Евпатории

После дикого путешественники остано-
вились в одном из самых цивилизованных 
крымских кемпингов — в Евпатории. За од-
ноименным пляжем расположены палатки и 
территория, оборудованная для трейлеров. 

Это оказалось очень светское место. В это 
время там проходил какой-то гимнастический 
форум — и семья Асанович наблюдала его за-
крытие с конкурсами, фокусами и награждени-
ем победителей. Праздник длился до утра.

Там для услуг таких путешественников есть 
стационарный душ, туалет, место, где можно 
помыть посуду. Подключиться к электросе-
тям стоило 150 рублей в сутки, 300 рублей с 
носа за постой (кроме дошкольников, за Ваню 
платить было не надо). Плюс въезд в кемпинг 

150 рублей и в такую же цену машино-место. 
Но зато для всех постояльцев кемпинга 

вход на пляж бесплатный. Чистый, 
ухоженный, беленький, внешне 

похож на европейский — кипр-
ский или греческий…

— С чего начиналось 
у вас утро? — спрашиваю 
у детей.

— С еды! — кричит 
Настя.

— А потом мы долго 
умоляли родителей, чтобы 

они шли на пляж, — хитрит 
Маша. 

— Неправда, мы всегда 
старались идти рано, просто 

кто-то много спит, — комменти-
рует Дарья.

— Ой, ну да. Но мы шли, мазались, а потом 
плавали, плавали…

— До обеда? — спрашиваю.
— Почему до обеда — до ужина!..
— Еще мы там на «банане» катались, — 

говорит Маша.
— Да не катались, а ели. Ваня спал, а мы 

ели бананы, — возражает Настя.
— Да не-е-т. Это легенда такая, чтобы Ваня 

не обиделся, туда малышей не пускали. Это на 
море было. Катер нас возил на «банане». Было 
весело. А еще горка там стояла в открытом 
море, но мы ее боялись.

— Это называлось акватория, — поясняет 
Дарья. — Как обычно для туристов: «таблетка», 
«банан»… Нас сначала прокатили с ветерком 
на «банане», а потом на катере подвезли к этой 
горке. И предложили съехать. Наши паникерши 
сразу: «Ой, а не опасно съезжать? А тут акулы 
водятся?..»

— А мужчина сзади сказал: разумеется, 
водятся, — говорит Маша. — Конечно, мы на 
эту горку не полезли…

К сожалению, на «Лазурном берегу» путе-
шественникам не очень повезло с погодой. Год 
был таким штормовым, что такого крымчане и 
не припомнят. На второй день море разволно-
валось и начало выбрасывать на берег тину. 
Так что спустя всего 3 дня семейство поехало 
в автодоме дальше по намеченному курсу, на 
косу Беляус.

Коса «Мальдивы»

— Коса Беляус — это 7 км пляжей, вытянув-
шихся вдоль береговой линии, — рассказывает 

Анна Мироновна. — И там тоже есть кемпинг, 
который называют народным. Там для нашего 
дома не было никаких особых условий, но, 
зная это заранее, мы подготовились. Зарядили 
аккумуляторы, заправились свежей водой, про-
визию закупили. Там мы планировали пробыть 
двое суток. Но снова начал надвигаться шторм. 
А наш автобус большой и тяжелый, боялись, 
что если размоет дорогу, нам не выбраться. 
Однако дети потом вспоминали именно Бе-
ляус, недаром это место называют «крымские 
Мальдивы». Там белоснежный песок и бирю-
зовая вода — очень красиво! Такого чистого 
моря я не видела нигде. И вода была теплее, 
чем на других наших остановках, учитывая, 
что море в этом году в Крыму было холодное. 
Даже местные говорили, что не помнят такого 
холодного моря в июле.

— Там было море теплое, тихое, — напере-
бой вспоминают прекрасный Беляус Маша и 
Настя. — Идешь, идешь, и все мелко. Камешки 
такие, как маленькие черепашки.

— А вот сразу после того, как мы уехали, 
там начался очень сильные шторм, — уточняет 
Дарья.

Полуостров затонувших 
кораблей

Завершающим пунктом маршрута стал 
кемпинг в Оленевке, что на полуострове Тархан-
кут. В этом кемпинге обнаружилось также все 
необходимое для трейлеров: электричество, 
душ — и холодный, и горячий. Там были даже 
свои трейлеры, которые можно взять в аренду. 
Но только в «неподвижном» состоянии, сдаются 
просто как домик.

— У них парк этих автодомов очень старый, 
— говорит Дарья. — Может, в виде экзотики и 
интересно там переночевать, но жить в старом 
трейлере, который не ездит, я бы точно не ста-
ла. Нет в этом, по-моему, никакого кайфа.

И здесь уже семейство оставалось до кон-
ца своего путешествия. Облюбовали участок за 
большими деревьями, получилась собственная, 
будто огороженная от всех территория. Дом 
стоял на берегу Лиманского озера, теплого и 
мелкого, но грязного. Приходилось через него 
брести, чтобы сократить путь до моря.

— Мы в нем мылись от песка, чтобы в дом 
не тащить, — говорит Настя.

— А еще мы специально грязью мазались, 
но это было не тут! — с энтузиазмом подхва-
тывает Маша.

— Ой, а еще нас там креветки за спину 
укусили. Больно! Мы с Машей искали ракушки, 
а креветки к нам подплыли и стали кусаться.

Грязью девочки мазались еще в Евпатории. 
Это традиция семьи — каждый раз по приез-
де в Крым лечиться грязями из Мойнакского 
озера. Но оказалось, что сейчас легендарная 
грязь уже не та. Порода смешалась с песком, 
стала не такой черной и утратила часть своего 
целебного минерального состава.

— Зато в Оленевке мы видели дельфинов, 
— улыбается Маша. — Они были маленькие, 
вместе со своей мамой.

На этой самой длительной стоянке своего 
автодома семья побывала на экскурсии. Ходили 

на небольшой яхте вдоль Тарханкута, посмо-
трели маяк, пещеры, гроты, различные скалы, 
в том числе скалу Три сестры с печальной и 
героической легендой — во время войны три 
сестры-партизанки, чтоб не попасть в руки вра-
гу, обнялись и все вместе спрыгнули в море.

Среди гротов и скал различных форм дети 
видели и настоящий корабль, затонувший в не-
далеком 2010 году. Турецкий сухогруз во время 
шторма сел на мель, и его разбило о камни. 
Остов корабля развалился на две части.

— Как «Титаник», — комментируют дети.
Несколько дней вода была очень прозрач-

ной, но, увы, и туда по печальной традиции 
нынешнего лета пришла непогода. Детей при-
шлось обрядить в надувные жилеты, круги, на-
рукавники. Именно в эти дни на Тарханкуте уто-
нуло несколько неосторожных ребятишек…

Всем по мороженому 
и по кочке

— Так все же — понравилось путешество-
вать в автодоме или нет? — спрашиваю напо-
следок у младших членов дружной семьи. И 
что важнее всего — было это как в мультиках 
или лучше?

— Честно говоря, когда мы начали только 
ехать, у меня был стресс, — огорошивает всех 
10-летняя Маша. А на недоуменный взгляд 
старшей сестры отвечает: — Кочки! Все пры-
гает, а еще в день отъезда нас разбудили в 4 
утра…

— Для всех вещей в автодоме предусмо-
трены специальные блокировки, — говорит 
Дарья. — Но у нас один раз сахар перевернулся, 
мы его собирали. Неожиданно и неприятно, 
но вот такое тоже случилось. Хорошо, что у 
нас был с собой ручной пылесос. А кочки да, 
чувствуются, особенно когда лежишь в рас-
слабленном состоянии, то тебя может эдак 
подбрасывать…

— Что ты больше всего из поездки за-
помнил, Ванечка? — спрашиваю.

— Мороженое, — расплывается в улыбке 
мальчуган. Да, мороженое дети ели в путе-
шествии каждый день, о чем они тут же с удо-
вольствием вспомнили. Лично Ваню поразило 
какое-то местное мороженое, отлитое в форме 
дракона.

А еще, по словам Дарьи, некоторое не-
удобство в поездке доставляет отсутствие 
электропитания в салоне во время движения 
автодома. Работает только прикуриватель, от 
которого сделано 4 отвода. Но они не удовлет-
воряли нужды современных детей, привыкших 
к длительному сидению в гаджетах.

— А по-моему — это один из главных плю-
сов, — говорит Дарья. — В отелях дети все 

равно смотрят телевизор, планшет и др. А в этой 
поездке они телефон в руках почти не держали, 
брали только для особых моментов.

— Да я только хотела с друзьями пере-
писываться, — протестует Маша.

— А мне вообще ничего не давали. Книжки 
одни, — дуется Настя.

Очень больших и длительных переходов 
путешественники не делали. Когда ехали в 
Крым, сделали остановку в Ростове-на-Дону 
у родственников. А вот на обратном пути дети 
уже немного капризничали.

— До Ростова ехать назад пришлось очень 
долго, — комментирует Маша. — И мы все 
время ныли и спрашивали: когда приедем? 
Когда приедем?

— Как ослик в «Шреке»: уже приехали? — 
смеется Дарья. — А сами тут же: туда давайте 
заедем, сюда заедем, покушаем… Естественно, 
остановки делали часто. И папе надо отдохнуть, 

и чаю надо попить. Потому что не попьешь в 
пути особо…

— Потому что кочки! — восклицает 
Настя…

В итоге Маша сказала, что проехалась 
бы в автодоме еще. Но только без стресса, 
недалеко, например в Норильск. Настя очень 
удивлялась, как это Свинка Пеппа за пять минут 
доехала до Италии и откуда рядом с трейлером 
у нее взялся бассейн. Маленький Ваня ничего 
не сказал, потому что засмущался.

Автодом: плюсы и минусы

Мама семейства Анна Мироновна Аса-
нович призналась, что ей, привыкшей и даже 
немного избалованной отельным отдыхом, 
неожиданно очень понравилось путешество-
вать в автодоме. Привычный курортный отдых 
не дает такого тесного единения с природой. 
Даже в дождливые вечера семья располага-
лась на улице под большим навесом. Играли 
в настольные игры, пили чай, беседовали. А 
уж погожие вечера, огромные южные звезды, 
близкий запах моря… 

— Обязательно еще поедем в «отпуск на 
колесах». Рассматриваем и Алтай, и Карелию. 
Образно говоря, на доску наших желаний уже 

прикрепили намерение когда-то приобре-
сти собственный автодом для нашей семьи. 
Потому что аренда — недешево, и, пожалуй, 
стоимость сравнима с обычным отельным от-
дыхом. Потому что нам нужен многоместный 
трейлер. В этом году для нас очень важным 
было то, что поездка в доме на колесах — ав-
тономное мероприятие. Можно было и вообще 
ни с кем не общаться, и все время коммуни-
цировать только со своей семьей. То, что мы 
общались с другими туристами в автодомах 
или с палаточниками, был наш личный выбор. 
Мы люди коммуникабельные. И что еще мне 
очень понравилось, во всех кемпингах, куда 
я звонила, говорили: «Приезжайте, конечно. 
Свободно, места есть». Места хватало всем, 
брони никакой не нужно. Если не понравилось 
совсем, можно сорваться и уехать в другом 
направлении.

С точки зрения быта автодом отработал 
на «пять». Семье доставало воды, заряженного 
газа хватило на все путешествие, не было тако-
го, что туалет переполнился и его негде слить. 
Местные и встречные люди были дружелюбны-
ми. Многие подходили, рассматривали, спра-
шивали нас, каково путешествовать в трей-
лере. Оставляют желать лучшего пока лишь 
места дислокации трейлеров — кемпинги.

— Наши крымские кемпинги почти все 
дикие, — признает Анна Мироновна. — 
Нам довелось остановиться всего в двух 
цивилизованных.

Итак, на своем опыте Асановичи 
советуют:

Первое — брать в дорогу «лишнее». В 
автодомах просто огромный багажник, куда 
легко входит дополнительный холодильник, 
мебель, пылесос...

— Мы брали с собой стол, кресла, не рас-
кладные табуреты, чтобы сидеть нормально, 
в полный рост, — говорит Анна Мироновна. — 
Брали генератор в аренду и бензин, но это не 
пригодилось. А бонусом нам дали переносной 
холодильник, в дополнение к тому, что в доме 
на кухне. На стоянках можно было его включать 
и пользоваться им.

— Второй холодильник был очень нужен, 
потому что дети сметали просто тонны еды в 
один присест, — добавляет Дарья. — И еще 
очень нужная вещь в багажнике — пустая кани-
стра для воды. В Крыму точно не помешает.

Лайфхак номер два подсмотрен Асано-
вичами у опытных владельцев автодомов из 
Казани. В бездонный багажник можно сложить 
пару велосипедов или электросамокат. Они 
нужны для того, чтобы на стоянках ездить за 
продуктами на рынок, в магазин. На самом 
доме туда пробираться слишком хлопотно: 
собрать весь скарб, пристегнуть все вещи в 
нем ради короткой поездки. А потом — раз-
бирать. Пешком же — слишком долго, а ино-
гда и невозможно. Опытные пользователи 
трейлеров всегда возят с собой двухколесный 
транспорт. 

— А нам, чтобы поехать на рынок за ово-
щами, за фруктами, пришлось дважды такси 
вызывать, — признается Анна.

Бессменный за все время поездки во-
дитель автодома, папа Максим Анатольевич, 
тоже поделился впечатлениями.

— Сложновато было поначалу, потому что 
машина большая, габаритная, опыта не было 
в вождении такого транспорта, — признал 
Максим. — Но после 300 км машину почув-
ствовал. Обратный путь вообще не утомил. 
Ну, были и остановки, и отдых полноценный, на 
нормальной кровати, с матрасом. Комфортно. 
Если такой отдых хорошо распланирован, он 
удобен. Кемпинги пока что не очень организо-
ваны в Крыму, можно сказать. С водой бывают 
проблемы. Но в целом расцениваю такой опыт 
как положительный. Думаю, вернемся когда-
нибудь к нему.

Кстати, в крупных кемпингах есть и свой 
парк трейлеров напрокат. А значит, это уже тре-
тий вариант использования автодомов (наряду 
с тем, чтобы приехать туда на арендованном 
или арендовать местный автодом «не на ходу»). 
А если семья не большая, трейлер-прицеп по-
дойдет лучше. Ведь его очевидный плюс в том, 
что, отцепив домик, можно поездить налегке 
по окрестностям… Так или иначе, для развития 
внутреннего туризма в стране и внутреннего 
туриста в себе и своих детях формат отдыха в 
доме на колесах — совсем неплохая идея.
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Семь Я6

«Для комфорта ребенка важна предска-
зуемость путешествия. Проговорите с ним за-
ранее о том, чем будет наполнен день, какие у 
него появятся возможности, опишите последо-
вательность событий. Особенно это касается 
автопутешествий: вы договариваетесь о том, 
кто за что отвечает, ребенок получает новый 
опыт и видит себя активным участником всего 
происходящего. Отмечайте любое участие 
ребенка в общих делах, это прекрасная воз-
можность дать почувствовать его значимость, 
самостоятельность, инициативность.

Возьмите с собой обязательно что-то, 
чем можно занять малыша. Настольные игры, 
рисование, раскраски, позиционные игры, 
пальчиковый театр — вариантов масса. Но 
для того чтобы эффективно заполнить долгие, 
скучные моменты в пути, надо учесть возраст-
ные особенности детей. А если путешествуют 
дети разных возрастов, поможет командное 
участие. Взрослые объединяются в одну ко-
манду с самым маленьким, что дает возмож-
ность всем быть вовлеченными в игру.

У каждого возраста своя периодичность 
остановок. Самым маленьким детям от 1,5 
до 3 лет сложно длительное время быть при-
стегнутыми к креслу в авто или в самолете. 
Каждые два часа необходимо делать оста-
новку и предоставлять малышу возможность 

подвигаться, погулять.
В возрастной категории 3–4 года возмож-

ность двигаться должна составлять не менее 
половины времени бодрствования. Внимание 
неустойчиво — ребенок отвлекается на все. 
Поэтому они, наверное, самые проблемные 
пассажиры, которым нужны и пространство, 
и частые остановки.

К 5 годам внимание становится более 

стабиль-
ным, дети 
начинают 
активно 
играть в 
игры с пра-
вилами: на-
стольные игры и 
подвижные (прятки, 

салочки). Такого ребенка уже спокойно можно 
брать в поезд или самолет, обеспечив ему на 
все время полета игры и развлечения из тех, 
что он предпочитает. Но важно помнить, что 
в этом возрасте дети еще не способны пред-
сказать, когда они захотят в туалет. 

К 6–7 годам у детей увеличиваются объ-
ем памяти, словарный запас. Поэтому такие 
дети могут в пути не только рисовать, играть, 

раскладывать картинки и др., но и играть 
в словесные игры типа «угадай кто?», 

сочинять рассказы, короткие стиш-
ки и пр.

Со старшими детьми путе-
шествовать проще, главное — 
не «грузить» их в дороге чем-то 
слишком уж полезным, не да-
вить, быть снисходительны-
ми и терпеливыми».

Варианты игр 
и развлечений 

в дорогу
«Самое простое — альбом, 

фломастеры, книжки с наклейка-
ми, аудиопроизведения. Есть гото-

вые наборы «Возьми с собой в дорогу»: 

около 50 карточек в одном наборе, они много-
разовые и на разные темы.

Наборы для оригами на любой возраст. 
Затем их можно раскрасить, написать по-
желания, дарить окружающим, разыгрывать 
сценки.

Множество дорожных вариантов настоль-
ных игр: шашки, скрэббл, монополии, дешиф-
ровщик, дабл и т.д.

Головоломки, кубик Рубика, лабиринты 
и т.д.

Игры на листочках: морской бой, крестики-
нолики, бой танчиков. Или вспомнить и зарисо-
вать план местности, в которой вы побывали, 
а затем сравнить и выяснить, у кого точнее 
получилось.

Отлично развивают наблюдательность 
игры «заметь что-то/кого-то на дороге (это 
может быть предмет, животное, марка или цвет 
машин, цифры в номерах машин и др.)

Игры в слова расширяют знания, раз-
вивают внимание, фантазию, скорость реак-
ции, умение согласовывать действия. Игры 
в загадки; заготовить их можно заранее или 
импровизировать.

Известная всем игра в города может быть 
творчески переосмыслена: можно называть 
по очереди слова, относящиеся к одной теме 
(отдых, учеба, праздник). Заодно расширится 

словарный запас у ребенка. К «словарным» 
играм относится и подбор рифм к словам, бу-
риме — родителю желательно задействовать 
свое чувство юмора.

Игры «Контакт» или «Отгадай кто?», пусть 
даже и с самодельными карточками, развивают 
речь, скорость реакции, умение согласовывать 
свои действия.

Конечно, следует учесть, если вы летите в 
самолете или едете в поезде, — шумные игры 
могут мешать пассажирам рядом. И надо вы-
бирать менее контактные виды развлечений, 
если пространство ограничено. Ведь наша 
родительская задача не только в том, чтобы 
помочь ребенку преодолеть скуку. Нужно еще 
и донести до него нормы поведения в разных 
ситуациях.

Наверное, многие наблюдали в пути неу-
правляемых детей или родителей с синдромом 
«я же мать» и ответную агрессию пассажиров. 
Помощь в путешествии детям не означает 
позволять им абсолютно все и глушить реак-
ции окружающих (или наоборот). Необходима 
чуткая настройка родителя на эмоциональное 
состояние ребенка. Иногда ребенок ведет себя 
шумно потому, что он хочет спать, есть, ему 
нужно в туалет, но ни понять свои потребности, 
ни выразить их ребенок еще не может».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ЛИЧНЫЙ  АРХИВБЕСПОКОЙНЫЕ 
ПАССАЖИРЫ

Есть красивая картинка — семья на отдыхе. Но до этого отдыха надо еще 
добраться. Поезд, самолет, машина или даже автодом — замкнутые 
пространства, где неизбежно возникает ощущение монотонности и ску-

ки. Взрослые умеют заполнить их чем-то или переждать. А вот дети — нет, в 
особенности маленькие дети. И тогда, несмотря на собственную усталость, 
нужно помогать детям избегать капризов и справляться со скукой.
О том, как лучше это сделать, мы поговорили с системным семейным психо-
логом Мариной Слиньковой. Представляем вниманию читателей ее реко-
мендации. 

Чем занять ребенка в пути

Когда в семье растут дети, лето — пора особенная. 
Нужно провести его так, чтобы они смогли и здоро-
вья набраться, и удовольствие получить, и что-то 

новое узнать. Волны коронавируса сменяют друг друга 
и сильно усложняют эту и без того непростую родитель-
скую задачу. 
Однако всегда можно найти выход. Дружная семья Аса-
нович из Красногорска, в которой трое маленьких детей, 
просчитав другие варианты, остановилась на непривыч-
ном пока для нашей страны виде путешествий — поездке 
в трейлере. Он же автодом, или дом на колесах. И оказа-
лось, что детям в передвижном доме раздолье! 

ОТПУСК
Родители 

рассказали о своем 
путешествии 

с детьми 
в трейлере

НА КОЛЕСАХ Маша на кровати-
трансформере 
(днем это стол).
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Лавандовые поля:  
Дарья в стиле Боттичелли.

За обедом на привале.
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Юрий ПОЛЯКОВ
…Вдоль забора хладокомбината сложены 

высоченные штабеля «бетонных изделий», 
занимающие весь тротуар — от проходной до 
перекрестка. Привезли их сюда давно, когда 
я только пошел в первый класс, доставили на 
просевших от тяжести грузовиках и прицепах, 
а разгружали с помощью самоходного крана. 
Плиты были разной формы и величины: длин-
ные, короткие, узкие, широкие, некоторые напо-
минали огромные серые кубики с углублениями 
посередине, где скапливалась, не высыхая до 
конца, дождевая вода, и со временем завелись 
головастики. Когда плиты выгружали, мы как 
раз шли с Лидой из магазина. 

— Безобразие! — возмутилась она и на-
правилась к дядьке в капроновой шляпе, кото-
рый командовал краном:

— Вира! Майна! Теперь — ложи 
помаленьку! 

Шофер, пересев со своего обычного места 
в маленькую кабинку, ловко дергал за рычаги, 
управляя стрелой и стальным тросом. Еще двое 
рабочих, их называют «чальщиками», вдевали 
крюки в металлические петли, вмурованные 
в бетон. 

— Что здесь происходит? — строго спро-
сила Лида, подойдя. 

— Разгружаем бетонные изделия. Но вас 
это, гражданочка, не касается! Идите — куда 
шли! Здесь опасно, особенно с ребенком. Се-
меныч, подмайни, тебе сказали, чудило!

— Это хорошо, что вы заметили ребенка. 
Кто вам разрешил разгружать стройматериалы 
рядом с детской площадкой? — она показала 
на наш скверик. 

— Не ваше дело! Вира! 
— А вот я сейчас позвоню в райком, в 

строительный отдел…
— Звони куда хочешь! Ложи!
— Василию Петровичу… 
— Стоп машина! — на лице командующе-

го дядьки появилось сомнение. — Семеныч, 
передохни чуток. Парни, курим! — он вежли-
во повернулся к Лиде. — Гражданочка, я же 
объяснил: складируем временно. Пятница. В 
понедельник железобетон перекинут на терри-
торию комбината. Там новый цех будут строить. 
Государственное дело!

— В понедельник? 
— Вторник — крайний срок.
— Вы мне твердо обещаете? 
— Побожиться, что ли?
— Лучше дайте честное партийное 

слово!
— Честное партийное! Ей-богу! 
— Если хоть один ребенок до понедель-

ника упадет с этого вашего Вавилона, под суд 
пойдете! 

— Не волнуйтесь! Мы сторожа 
выставим.

— Ну, смотрите у меня!
Оказывается, взрослые умеют так врать, 

что дети по сравнению с ними — просто правда 
в коротких штанишках. Прошло шесть лет, а 
плиты как стояли, так и стоят, они запылились, 
потемнели, а кое-где даже обросли зеленым 
мхом. Дети с них, конечно, падали, и не раз, 
например Колька Виноградов сломал руку и 
ходил потом месяц в гипсе. Лида несколько 
раз звонила в райком Василию Петровичу, но 
тот разъяснил: из-за того, что американская 
военщина решила покорить Остров свободы, 

Советский Союз оказал кубинской революции 
помощь оружием и пропитанием, а это стоит 
больших денег, поэтому некоторые планы по 
развитию нашей промышленности пришлось 
отложить, в том числе строительство нового 
корпуса на Хладокомбинате. Но явление это 
временное, разумеется, все, что намечено, 
будет обязательно выполнено, вследствие чего 
везти стройматериалы назад, на бетонный 
завод в город Бабушкин, не имеет никакого 
смысла. Надо просто ждать и верить в победу 
передового человечества над агрессивными 
кругами США…

— Да, с точки зрения государственных 
интересов Василий Петрович, конечно, прав… 
— вздохнула Лида, рассказав за ужином всю 
эту историю отцу.

— Бардак! — буркнул в ответ Тимофеич. — 
Куба-то тут при чем, демагоги вы хреновы!

— Карибский кризис… — потупилась мать. 
— Надо помогать!

— Да идите вы все к лешему с вашим 
тростниковым сахаром!

— При чем тут сахар!
— При том!
Когда заходит речь об Острове свободы, 

отец всегда злится и мрачнеет, не разделяя 
всеобщей радости по поводу отважных «бар-
будос» и победы в заливе Свиней. Дело в том, 
что его как опытного электрика собирались 
направить в командировку на Кубу на целый 
год, причем там ему платили бы в песо, а здесь 
вторая получка в рублях прямиком шла бы на 
сберкнижку. Они уже с Лидой прошлись по 
магазинам, присмотрев стиральную машину, 
мерлушковую шубу и драповое пальто с поясом. 

По партийной линии Тимофеичу дали хорошую 
характеристику, устно намекнув, что выпивкой 
злоупотреблять не стоит. Но отец боялся ме-
дицинской комиссии, так как климат на Кубе 
тропический, а у него повышенное давление. 
Две недели он не доставал из тайника фляж-
ку, заваривал вместо чая пустырник и делал 
по утрам под радио зарядку, которая всегда 
заканчивалась одними и теми же словами: 
«Переходим к водным процедурам!» 

В результате по состоянию здоровья вра-
чебная комиссия признала его годным к тому, 
чтобы помогать кубинским революционерам 
налаживать электроснабжение. Приобрели 
большущий чемодан для покупок и подарков, 
а также соломенную шляпу — от солнца. Иван 
Васильевич отдал отцу свой довоенный летний 
костюм из тонкой материи со смешным на-
званием «чесуча». Мне был обещан настоящий 
кокос — это такой огромный орех с литром мо-
лока внутри. Но Лида ходила грустная, так как на 
большой кухне знающие соседки ей объяснили, 
что темнокожие кубинские женщины очень 
красивые, вспыльчивые и редко пропустят 
мимо белого мужчину, а уж такого кудрявого 
красавца, похожего на актера Ларионова, сразу 
же утащат в свои сахарные тростники.

— А партком у них там куда смотрит? — 
недоумевала, чуть не плача, маман.

— У них партия в личную жизнь не вме-
шивается. Местная специфика, — объяснила 
главный технолог Галина Терентьевна, чей брат 
уже побывал на Кубе. — Там жарко. Там ром. 
Там нравы свободные.

— Остров свободы! — подхихикнула ста-
руха Комкова.

— Вот именно!
— Очень странно… — скуксилась Лида. 
— Ничего странного. У самого Фиделя 

три жены. Гарем. А от Че Гевары семь вдов 
осталось. 

— Тетя Галя, а что такое гарем? — спросил 
я, так как присутствовал при странном раз-
говоре, ожидая у плиты первого испеченного 
сырника.

— То же самое, что и сераль, Юрочка, — 
улыбнулась она с высоты своего высшего об-
разования. — Какой ты любознательный! 

 Всю ночь я не мог уснуть, так как отец 
до утра давал Лиде «честное партийное», что 
близко не подойдет к темнокожим кубинкам, и 
она в конце концов вроде бы поверила. 

 Отвальную устроили за два дня до от-
ъезда. Пришел даже седой, но подтянутый 
Иван Васильевич, старший брат моего деда 
Ильи, пропавшего без вести в начале войны. 
Разойдясь, он показывал «молодежи», как пили 
в старину в трактирах, целуя донышко опустев-
шей рюмки. Такая манера очень понравились 
Тимофеичу, Башашкину и даже деду Жоржику. 
Все они до глубокого вечера чокались, а потом 
громко чмокали донышки, прикончив все запа-
сы спирта, настоянного на лимонных корках. 

 Потом родня наперебой давала отцу сове-
ты, как вести себя в тропиках: под пальмами не 
ходить — может упасть на голову кокос, обезьян 
не дразнить — кусаются, и потом надо делать 
сто уколов от бешенства. Гаванские сигары 
следует курить, затягиваясь вполсилы. Ром 
лучше разбавлять лимонадом, но чуть-чуть. 
Насчет кубинок тоже что-то объясняли, но я не 
расслышал, так как советы давали шепотом, а 
потом мужчины так громко хохотали, что дре-
безжали стекла в рамах. Башашкин попросил 
привезти ему в подарок бутылку рома «Леген-
дарио», дед Жоржик — настоящую гаванскую 
сигару, а Иван Васильевич — тропическую 
раковину с шумом океана.

 На следующий день с утра Тимофеича 
с больной головой вдруг срочно вызвали на 
дополнительное медицинское обследование, 
которое, оказывается, все должны пройти пе-
ред самым отбытием. Лида пошла с отцом, 
так как его слегка пошатывало и кренило по-
сле вчерашнего: донышко он поцеловал раз 
двадцать. 

 Врач, замерив ему давление, аж на стуле 
подскочил:

 — 180 на 110! Да вы, батенька, лютый ги-
пертоник! Какие тропики? Вы же там и недели 
не выдержите! Окочуритесь. Ни в коем случае! 
Категорически запрещаю! Средняя полоса и 
умеренность во всем. Голубушка, уж просле-
дите, — попросил он Лиду. — Вы же не хотите 
остаться молодой, интересной вдовой?

 Отец вернулся домой подавленный, 
долго сидел за обеденным столом, опустив 
кудрявую голову на руки, решительно отка-
зался от рюмки лимонной настойки, щедро 
предложенной Лидой, потом внезапно впал 
в ярость и порвал на клочки новую соло-
менную шляпу, хотел то же самое сделать с 
чемоданом и чесучовым костюмом, но маман, 
сияя от счастья, не позволила. В результате 
Башашкин остался без рома «Легендарио», 
дед Жоржик — без гаванской сигары, Иван 
Васильевич — без раковины с шумом океана, 
а я — без кокосового ореха. Отец же навсегда 
невзлюбил кубинскую революцию и лично 
Фиделя Кастро. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Модный Вася из 
песни Валерия Сюткина. 4. Стрелок, высле-
живающий кабана в лесу. 10. Сбыт квартиры 
через риелторскую фирму. 11. Рейсовый 
междугородный транспорт. 13. «Хлам» в го-
лове подростка-оболтуса. 14. Писательский 
домик в поселке Переделкино. 15. Добавка 
в розовом йогурте без клубники. 16. Об-
рамление очков, подходящее к типу лица. 
18. Плод, рассоривший Афину, Афродиту и 
Геру. 20. Птица «во фраке» на льдине. 22. 
Взаимное расположение частей целого. 23. 
«Кислородная подушка» за спиной водола-
за. 24. Закрепление болванки в тисках. 27. 
Живодер, издевающийся над кошками. 30. 
Древний русич до Крещения. 32. «Младший 
брат» большой реки. 34. «Плот», унесший 
фанатов зимней рыбалки. 35. Дружеская 
обстановка в команде. 36. Танцор в вихре 
сиртаки. 38. История преступления в пап-
ке под номером. 39. Двойной бульон из 
свежей дичи. 40. Молоденькая яблонька 
из питомника. 41. Гладкость отполирован-
ного мрамора. 42. Люмпен, во всех бедах 
винящий водку.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сооружение, заполнен-
ное футбольными фанатами. 2. Большой 
ящик с мукой в амбаре. 3. Ядовитая змеюка, 
боящаяся ежей. 5. Расплющенные кукуру-
зинки, залитые молоком. 6. «Исправительная 
терапия» для белоручки. 7. «Опекун» группы 
первокурсников среди преподавателей. 8. 
Шарль Азнавур, исполнявший задушевные 
песни. 9. «Клип» в начале телепередачи. 
10. Естественное увеличение населения. 
12. «Саке» от бабы Зины. 17. Государствен-
ное учреждение. 19. Бланк на избиратель-
ном участке. 20. «Всемогущее» лекарство 
шарлатана. 21. Только что пришедший в 
коллектив работник. 25. Часть урожая, не 
поместившаяся в погреб. 26. Другое назва-
ние лингвиста. 27. Торжественное письмен-
ное обращение верховной власти к народу. 
28. Котенок, обожаемый всей семьей. 29. 
«Идейная» цитата перед началом романа. 31. 
Гурман, которому сладость в радость. 33. 
«Приемщик налички» в супермаркете. 34. 
Летняя «ссылка» советских школьников. 37. 
«Вольера» для тренировок теннисистов. 38. 
Заросший травой верх лесной почвы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чистота. 4. Плотник. 10. Природа. 11. Усадьба. 13. Блат. 14. 
Урон. 15. Злодеяние. 16. Напалм. 18. Доцент. 20. Печенье. 22. Странник. 23. Кривизна. 
24. Борсетка. 27. Унижение. 30. Рытвина. 32. Космос. 34. Метеор. 35. Слагаемое. 36. 
Плуг. 38. Гипс. 39. Маслина. 40. Издание. 41. Тюльпан. 42. Планета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чужбина. 2. Торт. 3. Туризм. 5. Людоед. 6. Табу. 7. Комната. 8. Бар-
дачок. 9. Курятник. 10. Паспорт. 12. Арлекин. 17. Лукавство. 19. Обвинение. 20. Пунктир. 
21. Единица. 25. Опоссум. 26. Автограф. 27. Усиление. 28. Изделие. 29. Эксперт. 31. 
Просьба. 33. Ссылка. 34. Металл. 37. Гарь. 38. Гимн.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена замков. 

т.: 8-906-797-87-01

предлагаю

❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 августа с 8.30 до 19.00, обед с 13.00 до 13.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
13 августа с 8.30 до 19.00
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Селигерская», Дмитровское ш., д. 80, 
у м-на «Перекресток»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

14 августа с 8.30 до 19.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, у ТЦ 
«Люблинский пассаж»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
15 августа с 8.30 до 18.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
16 августа с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у м-на «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
17 августа с 8.30 до 19.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»

м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 45, напротив 
магазина «Ашан»
14 августа с 11.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, 
на площади перед РДК «Старт» (у фонтана)
21 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 25, на площади у 
администрации, «На вернисаже»
21 августа с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
12, 13 и 14 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
в музее-заповеднике «Коломенское», 
Ярмарочная площадь, место «МК» — В18. 
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Подробности по телефону 8(495)665-40-80

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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Ильи, пропавшего без
Разойдясь, он показыв
в старину в трактирах, ц
шей рюмки. Такая ман
Тимофеичу, Башашкин
Все они до глубокого ве
громко чмокали доныш
сы спирта, настоянног

 Потом родня напе
ты, как вести себя в тро
ходить — может упасть 
не дразнить — кусаютс
сто уколов от бешенс

Юрий Поляков 
написал книгу 

о радостях 
советского 

детства

Посвящается N
Война, тюрьма, любовь, никто не 
застрахован.
Здесь правило одно, нельзя терять лица.
Ведь тысячью дорог любой из нас 
прикован
К тому, кто впереди нам светит до конца.
Не мудрствуй, и не тщись, и не ищи 
награды.
Не прячься, и не лги, и не кляни судьбу.
Она придет сама, и тихо сядет рядом,
И отведет рукой мороку и беду.
И будет длиться сон, подаренный судьбою,
Смотрю его, как вновь, не открывая глаз.
Отныне лунный мир заполнен лишь тобою.
Я снова в нем живу, как будто в первый раз! 
1975–2020

Виктор ГУЛЬДАН.

В конце августа выйдет в свет сборник ныне живущего классика отечественной литера-
туры Юрия Полякова. «Совдетство. Книга о светлом прошлом» — такое название получит 
новинка, отрывок из которой, пользуясь многолетней дружбой с писателем, сегодня 
публикует «МК».
В предисловии Юрий Михайлович признается: «Я писал эту вещь с трепетом, погружаясь 
сердцем в живую воду памяти, извлекая из глубин сознания милые мелочи минувшего, 
перебирая забытые словечки ушедшей эпохи, стараясь воплотить в языке тот далекий, 
утраченный мир, который исчез навсегда вместе с Советским Союзом — со страной, 
где, устремляясь в будущее, так любили для скорости сокращать: «ликбез», «колхоз», 
«комсомол», «спортзал», «совпартактив», «детсад», «совдетство»…
События книги разворачиваются в августе 1968 года, а ее главный герой — тринадцати-
летний мальчик Юра Полуков...

СЧАСТЛИВОЕ ЛЕТО 
шестьдесят восьмого шестьдесят восьмого 

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их 
сохранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности 
за неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349).Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под № 710.
Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 18 лет. Подробности уточняйте по телефону. Реклама

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13%ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.

г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4
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Власти в Минске продолжают «зачистку» 
информационного и интеллектуального 
поля. На днях верховный суд республи-
ки вынес решение о ликвидации ПЕН-
центра. В течение последних трех лет 
национальный филиал международной 
правозащитной писательской органи-
зации возглавляла лауреат Нобелев-
ской премии по литературе Светлана 
Алексиевич.

Еще и июле над ПЕНом начали сгущаться 
тучи. Тогда иск о его ликвидации минюст 
передал в главный суд страны, перечеркнув 
собственное решение об официальной пере-
регистрации центра, принятое в 1999 году, то 
есть уже при Лукашенко.

Резонансное событие вызвало волну 
возмущения и практически такую же по силе 
волну одобрения.

Андрей Хаданович, поэт и переводчик, 
бывший руководитель, а ныне член правления 
Белорусского ПЕН-центра, назвал произо-
шедшее частью «войны, объявленной агонизи-
рующим режимом обществу, которое впервые 
за 27 лет массово вышло на протесты».

По словам Хадановича, «нелегитимная 
власть десятками уничтожает независимые 
организации».

«Решение нелепое, поскольку наш ПЕН 
—  часть Международного ПЕН-клуба, «лик-
видировать» который не в состоянии никакой 
минюст», — заявил наш собеседник, заверив, 
что «организация продолжит существовать и 
работать, но сейчас это стало гораздо труд-
ней и опасней, поэтому почти все руководство 
оказалось за границей».

В свою очередь Всеволод Непогодин, 
русскоязычный литератор Украины с бело-
русскими корнями, рассказал, что является 
противником писательских объединений в 
принципе, так как они — пережиток «совка»:

«Все союзы писателей и ПЕН-центры — 
это не о творчестве, а о месте для пьянок и 
нудных посиделок. Закрытие клуба Алексие-
вич — не великая потеря для Беларуси. Даже 
в Минске этого никто не заметит», — полагает 
Непогодин. 

Привести все сказанное к общему зна-
менателю невозможно. С одной стороны, 
мы понимаем, что речь идет о репрессиях 
против людей пишущих. С другой — видим 
на фото первую помощницу Алексиевич по 
ПЕНу Татьяну Недбай с бело-красно-белым 
флагом. То есть во всей этой движухе явно 
присутствует политика. «Сейчас к людям надо 
помягше», — говорил герой всеми любимой 
комедии. И если руководитель самого близ-
кого нам государства так не хочет, чтобы его 
систему власти называли «режимом», слова 
гайдаевского героя ему стоит сделать форму-
лой отношения к собственному народу. 

Иван ВОЛОСЮК.

«ОРГАНИЗАЦИЯ 
ПРОДОЛЖИТ 
СУЩЕСТВОВАТЬ...»
Писатели 
прокомментировали 
запрет белорусского 
ПЕН-центра 
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Сегодня, 12 августа, уникальный день — 
День встреченного рассвета. В честь него 
— маленькое лирическое отступление.

«И БУДЕТ ДЛИТЬСЯ СОН, 
ПОДАРЕННЫЙ СУДЬБОЮ»



c 1-й стр.
Сериал «Эпидемия» Павла Ко-
стомарова по роману Яны Ваг-
нер «Вонгозеро» об атаке ре-
с п и р а т о р н о г о  в и р у с а , 

поражающего легкие, словно предугадал 
надвигающуюся на мир катастрофу. По-
хвальное слово в его адрес сказал великий 
и ужасный Стивен Кинг. «Эпидемия», пока-
занная на стриминговом сервисе Netflix 
Original, вошла в десятку самых популярных 
проектов в мире. Его главный герой Сергей, 
которого сыграл Кирилл Кяро, вместе с воз-
любленной и ее сыном, своей бывшей женой 
и другом спасаются от надвигающейся чумы 
в Карелии. 6 апреля в подмосковной Иван-
теевке начались съемки второго сезона про-
роческого сериала, уже с режиссером Дми-
трием Тюриным, известным по сериалу 
«Магомаев». 

Мы договорились с Кириллом Кяро 
встретиться на веранде отеля. Назначенное 
время прошло, а его все не было. 

— Вы неуловимы. Я безуспешно пы-
талась выйти с вами на связь в Москве, но 
все усилия были напрасны. Вы все время 
заняты — вошли в кадр или вот-вот в него 
войдете. Вот и сейчас, когда вы сказали, 
что вернетесь через 15 минут, мелькнула 
мысль: вдруг исчезнете. 

— Спускаясь к вам, я  задержался, по-
тому что встретил на этаже молодоженов. 
Они попросили сфотографироваться. Я и сам 
испугался, что меня затащат на свадьбу и я 
не вернусь. Поверьте, я бы так с вами не по-
ступил. И тогда, когда вы меня разыскивали 
в Москве, был плотный съемочный график. 
Я точно не юлил. 

— Олег Янковский однажды сказал, 
что остро почувствовал момент, когда на 
него пошел спрос, вдруг потребовался 
герой, которого он воплощал. А вы чув-
ствуете, что ваш тип героя становится 
чрезвычайно востребованным?

— Такого, как у Олега Ивановича, у меня 
точно нет. Мне кажется, что тот момент, ко-
торый Янковский испытал, я пропустил. Он 
был, а я его не заметил. А сейчас уже все 
подходит к концу. Но надеюсь, что все инте-
ресное впереди. Что такое востребованный 
типаж? Наступает возраст зрелости. Если 
ты не спился, не сошел с ума, тебя не увело 
куда-то, если ты в хорошей форме, то ты 
самый востребованный актер. Я перешел на 
роли мужчин со сложной судьбой. Кто-то по-
шутил: есть фильмы, где у Кяро нет проблем 
с женой, и он не разводится. А «Зови меня 
Дрозд» зацепил тем, что у героя не просто 
сложные взаимоотношения в семье, а это 
история про сына и отца. Я только что сыграл 
колоритного глухонемого дальнобойщика в 
фильме «Далекие Близкие» Ивана Соснина. 
Мне хотелось всегда сыграть Свидригайлова, 
героев с загадочной судьбой и философией. 
Всех актеров тянет на патологию, сумасшед-
ших гениев. Артисту всегда интересны такие 
образы, всё не среднестатистическое. Чем 
дальше от твоей психофизики, тем больше 
возможностей проявить себя. 

— Думаю, что многих ваших поклон-
ников и режиссеров привлекает ваша 
внутренняя сдержанность, скрытый 
драматизм.

— Вот вы заговорили про Олега Ивано-
вича, а я его очень любил за сумасшедшее 
качество — он был спокойный, но у него был 
мощный внутренний темперамент, чего бы 
я тоже хотел добиваться. Пытаюсь идти в 
этом направлении. 

— Как «Эпидемия» сказалась в вашей 
судьбе? Прибавила популярности?

— Не могу сказать, что-то сильно поме-
няла. Может быть, стали больше узнавать, 
появились поклонники за рубежом, но и до 
этого были проекты, благодаря которым 
меня узнавали. Тот же «Нюхач», «Лучше, чем 
люди» с Паулиной Андреевой в роли робо-
та. Просто в случае с «Эпидемией» многое 
совпало. 

Когда мир накрыла настоящая эпиде-
мия, мы шутили: какие у нас продюсеры, 
продолжают пиар-кампанию. Я приехал в 
свой родной город Таллин, встречался с 

друзьями, и они говорили: «Кирилл, какой 
следующий проект у тебя? Вы там заканчи-
вайте». В марте прошлого года, когда над-
вигался локдаун и никто не понимал, чем 
это закончится, я находился в Кировске, 
на съемках у Володи Щеголькова вместе с 
Женей Цыгановым, который играл главную 
роль. Я приехал туда чуть позже и всем гово-
рил: «Вы знаете, что в Москве творится?» А 
на севере все было тихо. Но вдруг позвонил 
режиссер и сказал: «Срочно собирайте вещи, 
город закрывается через 12 часов, нужно 
успеть выехать, иначе мы застрянем здесь 
на неопределенное время». Представляете, 
что это для продюсеров? У них техника, ма-
шины, все оплачено, привезено из Москвы. 
В тот день был тайфун. Аэропорт закрывали. 
Мы поехали в Мурманск караваном в пур-
гу. Видимость пропала, встали в огромную 
пробку. Ощущения дежавю. Когда добрался 
до Москвы, выяснилось, что границы наглухо 
закрываются. А у меня жена и дочка в Эсто-
нии. Надо было до полуночи следующего 
дня выехать. Жена мне сказала: «Если не 
приедешь, мы разводимся». А я должен был 
сниматься, но никто не знал, состоится ли 
проект. И режиссер мне сказал: «Поезжай». 
Семья была спасена. Я ехал один в пустом 
вагоне. Приехал в Петербург, друг меня до-
вез до эстонской границы, я ее перешел за 
полчаса до закрытия границ. 

— И как вы там жили во время 
пандемии?

— Город меньше, больше возможности 
уединения. Там все родственники. Дочке был 
год с небольшим, и самое главное, была под-
держка близких. Хотя общение с бабушками 
и дедушками пришлось ограничить, чтобы их 
не заразить. Мы даже через забор общались. 
Самоизоляция стала прекрасным временем. 
Четыре месяца я мог проводить с дочкой. 
Так долго я с ней давно не был вместе, на-
чал по-своему воспитывать, говорил, что 
надо делать гимнастику, надевать то, что я 
сказал. И это стало испытанием. Я многое 
для себя понял, что она — личность. Моя 
жена Юля воспитывает не так, старается ее 
личность сохранить, и это намного сложнее. 
Мы уехали за город, жили в сосновом лесу. 
У нас была большая семья: было шестеро 
детей (мы оказались рядом с родными друга, 
который находился в Москве на карантине). 
Это было очень весело. Моя супруга — твор-
ческий человек, она все пробует — рисует, 
пишет стихи, воспитывает дочку прекрасно. 
Работает с интересными материалами — 
деревом, бетоном. Организовала лет пять 
назад с подругой дизайн-интерьер-студию 
в Таллине. 

— Вы родились и выросли в Эстонии. 
Чувствуете в себе проявление нордиче-
ского характера? 

— Да, но если бы моя жена сидела ря-
дом, она бы посмеялась над этим. Я тот еще 
истерик. Не нравлюсь себе в этом каче-
стве, стараюсь себя сдерживать, не терять 
иронии. 

— Вам любят давать роли молчунов, 
даже глухонемых.

— Такой эпизод я сыграл в коротко-
метражной картине «Голос моря», а потом 
Иван Соснин опять мне предложил роль 
человека в «Далеком Близком», который то 

ли прикидывается немым, то ли действи-
тельно такой. Я играю там дальнобойщика, 
у которого шикарные татуировки. Локации, 
кстати, были рядом с теми местами, где 
мы снимали «Эпидемию». Вы же видите, 
как я внешне изменился, отрастил бороду. 
Из-за этого не могу участвовать в других 
проектах. Как только закончатся съемки 
второй «Эпидемии», все сбрею и вернусь к 
своему обычному облику. Ване Соснину не 
мог отказать, к тому же мой нынешний образ 
очень ему подходил. 

— Как вы отнеслись к самой идее 
снимать второй сезон «Эпидемии»?

— С некоторой опаской. Но есть команда, 
общее дело, очень хорошие продюсеры. Ну, и 
интересно было, что мы сможем дальше при-
думать. У нас другой режиссер — Дмитрий 
Тюрин. Павел Костомаров пошел снимать 
другие истории. С одной стороны, это было 
грустно, потому что в фильме много его энер-
гии в каждом кадре. Но с другой стороны, с 
Димой Тюриным тоже интересно, он совсем 
другой режиссер, с особой психофизикой. 

— Войдете в историю самим фактом 
пророчества.

— Да сейчас все так быстро забывается. 
Появляются новые фильмы, режиссеры, ар-
тисты. Только успевай быть на волне. Надо 
не останавливаться, находить что-то новое. 
Есть ощущение, возможно связанное с воз-
растом, что не стоит сразу бросаться во все 
новое, что не сильно в нем разбираешься. 
Надо чувствовать веяния, но и выбирать 
то, что тебе интересно. Я до сих пор не по-
нимаю, что такое ТикТок, в чем прикол? Но 
люди что-то находят в этом. 

— ТикТок больше популярен среди 
совсем молодых.

— Но они скоро будут зрелыми. Я почув-
ствовал это в разговоре с Юрой Борисовым, 
которому 28 лет, когда он сказал, что в то вре-
мя, про которое я упомянул, ходил в детский 
сад. Он согласился сниматься в финском 
кино, не очень бюджетном, с не самым у 
нас известным режиссером, потому что был 
интересный сценарий, совершенно не думая 
о Каннах. И фильм получил там Гран-при. 
Юра разом снялся в нескольких фильмах и 
сейчас ловит эту волну, направляет энергию 
в правильное русло. Мы сидели в карельских 
лесах и болотах, была уже ночь, плохо ловил 
Интернет. Все усталые, снимаем последние 
кадры, и в этот момент Юра поймал сообще-
ние, что фильм с его участием получил в 
Каннах награду. А мы в лесу! Я снял видео, 
как Юру поздравляют наши девчонки и как 
он это воспринимает. 

— То есть он в этот судьбоносный 
момент был с вами в лесу?

— Да! Он съездил на Каннский кино-
фестиваль, представил фильм и вернулся. 
Выросло новое поколение артистов с хоро-
шей творческой энергией, со своим миром. 
Смена-то идет интересная. 

— У них больше возможностей, чем 
было у вас в начале пути?

— Мне кажется, да. Когда я окончил Щу-
кинское театральное училище, кино толком 
не снимали. Был 1997 год. И в театре никому 

артисты были не нужны. Мертвое время. 
Сейчас все-таки много студий. Не выхо-
дит фильм на большой экран, снимаем для 
платформы. Есть сериалы, веб-сериалы, 
даже скринлайф-сериалы. Нет денег, можно 
снимать на мобильный телефон. Сейчас вре-
мя Ютуба. Можно прославиться за секунду. 
Может быть, это обесценивает искусство. 
Каждый человек в силах создать свой ка-
нал и снимать видео, которое может быть 
востребовано. Удивительное время! Оно 
кажется странным. Все можно превратить 
в ширпотреб, но тем не менее возможности 
у всех огромные. 

— Почему вы не остались в Эстонии, 
а поехали поступать в Москву?

— Я был в большей степени связан куль-
турными корнями с Россией. Семья была 
такая, воспитание, литература. Москва счи-
талась театральной столицей, там было пять 
театральных вузов. Можно было поехать 
учиться в Копенгаген на три или четыре ме-
сяца либо на пять лет в Москву. 

— Сейчас в Эстонии смотрят не на 
Восток, а на Запад.

— Русский язык уходит. Сейчас больше 
говорят на эстонском и английском, англий-
ский занимает место русского. 

— Вы эстонский знаете?
— Да, но это второй язык. Так как я живу в 

России, мне с ним все сложнее. Он начинает 
забываться. Моя дочка пока знает только 
русский язык. 

— А жена?
— Она хорошо говорит по-эстонски, но 

родной язык у нее русский. Она не эстонка. 
У нее много корней — русские, украинские, 
даже казахские. 

— Вы ведь поработали какое-то вре-
мя в Русском театре в Таллине?

— Пять лет. До этого я два года работал 
в Театре Армена Джигарханяна. Казалось 
бы, молодой театр, много возможностей. Но 
оказалось все не так. За два года я сыграл 
второго стражника в «Двенадцатой ночи» 
Шекспира, главные роли в детских спекта-
клях и понял, что ничего толком не сделал, 
находясь в театре каждый день. 

— Пустая трата жизни?
— Это было суетное время. Существо-

вало понятие «закрепиться в Москве». Надо 
было где-то жить, а в театре жилья не давали. 
Я пытался работать дворником, подрабаты-
вал в ресторане, театре. И все равно денег 
не хватало. В какой-то момент понял, что не 
похож на самого себя. Я уже не тот человек, 
который когда-то приехал поступать в Мо-
скву, и не за тем сюда ехал. Пытался выжить, 
занимался бог знает чем и решил, что надо 
поехать туда, где чувствовал себя хорошо, 
поработать в театре, заняться профессией, 
поиграть роли, а не рольки. Выбрал родной 
свой театр в Таллине. Я его знал изнутри, 
учился там в студии. И был счастлив первые 
два года, думал, что уже не вернусь в Москву. 
Но в театре был застой. Годы уходили, ничего 
не происходило. Глядя на своих коллег, пре-
краснейших артистов, понимал, что не хочу 
такого будущего и такой зависимости. Надо 
уезжать в Петербург, Москву либо вообще 
в Лондон, на Запад. И судьба вывела меня 
опять в Москву. Мой друг и однокурсник 
Антон Макарский неожиданно позвонил с 
сумасшедшим предложением восстано-
вить наш дипломный спектакль «Аршин Мал 
Алан», пользовавшийся большим успехом, 
взятый даже в репертуар Вахтанговско-
го театра. И я рванул в Москву. Причем не 
уходил официально из театра, договорился 
работать на полставки, играл спектакли, был 
там и здесь, что мне очень нравилось. Как 
Фигаро. Два года удалось просидеть на двух 
стульях. Как раз в это время театр в Таллине 
закрылся на ремонт, и стало понятно, что в 
ближайшие два года перспектив особых нет. 
Все удачно сложилось. Я почувствовал, что 
судьба меня куда-то ведет. 

— Ваша семья живет в Москве или 
Таллине?

— У меня непростой период из-за пан-
демии. Границы закрылись. Я редко  вижу 
свою семью, живу от встречи к встрече с ней. 

У нас с Юлей традиция — вместе отмечать ее 
день рождения. Я освобождал всегда время 
ради этого. В этот раз не получилось, потому 
что заболел коронавирусом. Ищу окно, когда 
будет несколько свободных дней и я смогу 
выбраться к ним. Россия была закрыта для 
Болгарии, а они там. Благо находился близко 
от Эстонии, поскольку мы снимали в Каре-
лии, Псковской и Ленинградской областях, 
садился в машину, пересекал границу и из 
Таллина вылетал в Болгарию. Я не мог в Рос-
сию попасть в начале пандемии, просидел в 
Эстонии четыре месяца, потому что у меня не 
было тогда вида на жительство. Надо теперь 
как-то семью перевозить в Москву. Я этим 
живу. Дочка растет без меня, и это грустно. 
Почти та же история, как в фильме «Зови 
меня Дрозд». С появлением дочки что-то 
изменилось. Начинаешь думать о том, что 
скажет она, если посмотрит фильм с моим 
участием, что скажут ее друзья. Это странное 
изменение. Раньше меня это не заботило. 
Я считал: раз артист, можешь играть кого 
угодно. 

— И все-таки почему, пережив нечто 
подобное в жизни, вы вернулись к этому 
в кино? Чтобы ответить на какие-то во-
просы самому себе? 

— Да, чтобы ответить на свои внутрен-
ние вопросы. Каждая роль — это исследо-
вание персонажа, но на самом деле самого 
себя, своего рода аутотренинг. Чтобы по-
знать себя, можно сыграть любую роль. У 
моих друзей и родственников были такие 
ситуации, как у героев фильма «Зови меня 
Дрозд». Многие развелись, у кого-то на сто-
роне дети. Не позавидуешь. Жалко и жену, 
и того человека, который мучается, разры-
вается между двумя семьями. Мы многое 
изменили на съемках вместе с режиссером 
Павлом Мирзоевым, в том числе финальный 
монолог. Если раньше он был про ощущения, 
то потом стал про то, как важно не изменять 
себе. Герой рассуждает так: я счастлив, что 
у меня есть сын, и сейчас родится еще один, 
но я буду всегда любить тебя, и это неизмен-
но, что бы с нами ни произошло. Мой герой 
причинил боль жене и сыну, и ему важно не 
утратить с ними контакт. 

Иногда актер идет по наезженной до-
рожке или режиссер его туда тащит. Мне 
иногда кажется, что в «Эпидемии» я шел по 
пути, который протоптал в «Изменах». И я 
понимаю, что режиссеры иногда берут меня 
на ту или иную роль именно потому, что я 
сыграл в «Изменах» или другом фильме и 
им хочется видеть такого персонажа. Актера 
часто используют в одном амплуа. Раз он там 
сыграл так, значит, точно и у нас сыграет. А 
артисту хочется другого, и сила его в том, 
что он способен убедить режиссера и про-
дюсера и открыть что-то новое, пусть в том 
же амплуа. 

— Когда-то вы снимались у Сергея 
Урсуляка в «Ликвидации». Актеры вспо-
минают его с благодарностью.

— С тех пор он меня не приглашал, а 
хотелось бы сделать с ним что-то новое. Это 
важная и даже поворотная для меня работа. 
У Урсуляка интересный подход. Благодаря 
этому я из артиста-эпизодника стал хорошим 
артистом эпизода. Проб не было. Сергей 
Владимирович устраивал читки, как в театре. 
Когда артист приходит на пробы, он про-
дает себя, показывает, какой он хороший и 
талантливый. Для меня в этом есть какой-то 
конфликт с самим собой. А если ты пришел 
на читку, а это такая репетиция за столом, 
то вроде бы ты уже в процессе, тебя взяли, 
и ты свободен. После читок я перестроил 
свой подход к пробам, понял, что не надо вы-
давать на всю катушку — только сейчас или 
никогда. Важно понять, что видит режиссер 
в тебе и в материале, смотрите ли вы с ним в 
одну сторону, сможете ли вместе работать. 
Нет ничего хуже, если тебя утвердили, а 
контакта с режиссером нет. Это же ад! Мы 
как-то встретились с Сергеем Владимиро-
вичем на кинофестивале на Сахалине, с 
удовольствием пообщались, и он сказал: 
«Скоро увидимся». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Витус Беринг (1681–1741) — российский 
мореплаватель и полярный исследователь, 
открывший Берингов пролив

Марк Нопфлер (1949) — музыкант, основа-
тель группы «Dire Straits»
Пит Сампрас (1971) — теннисист, 14-кратный 
победитель турниров Большого шлема

Леонид Сметанников (1943) — оперный 
певец, лирический баритон, народный ар-
тист СССР
Джордж Сорос (1930) — американский фи-
нансист и общественный деятель

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 12.08.2021:
1 USD — 73,9695; 1 EURO — 86,6257.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Военно-воздушных сил России
Международный день молодежи
День встреченного рассвета
1851 г. — американец Айзек Зингер получил 
патент на первую швейную машинку
1936 г. — на летних Олимпийских играх в Бер-
лине Марджори Гестринг победила в прыжках 

в воду с трехметрового трамплина. Она стала 
самой юной чемпионкой Олимпийских игр в 
истории
1981 г. — поступил в продажу персональный 
компьютер IBM PC ценой в $1,565 — процес-
сор 4.77 МГц, память 16 килобайт (с возмож-
ностью расширения до 256), операционная 
система — DOS 1.0
1991 г. — в Великобритании запрещены выгул 
бойцовых собак без намордников, их раз-
ведение и продажа

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16...18°, 
днем в Москве 22…24°. Облачно. Неболь-
шой дождь, местами умеренный. Ветер вос-
точной четверти, 5–10 м/c. Восход Солнца 

— 4.55, заход Солнца — 20.12, долгота дня — 
15.17. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

— Те трое, кто первыми поздравил тебя 
с днем рождения, и есть настоящие 
друзья!
— Ага, банк, сотовая компания, 
госуслуги...

Говорят, что если человек тебе приснился 
— он о тебе думает.
Не ожидала, Брэд Питт, не ожидала...

— Доктор, у меня проблема, я разгова-
риваю сам с собой.

— Ну, это не страшно, многие разговаривают 
сами с собой.
— Да, но я такой занудный…

Люся настолько плохо питалась, что ей 
было стыдно за свои продукты перед 
кассиршей.

— Девушка, а как вас зовут?
— Иа.
— Какое красивое и редкое имя.
— Пьявда?
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СПОРТ

ХУЖЕ,НЕ 
ЧЕМ ЛЮДИ

Московский «Спартак» уступил пор-
тугальской «Бенфике» и во втором 
квалификационном матче. После до-
машних 0:2 в Москве неделю назад 
красно-белые с таким же счетом про-
играли и на выезде в Лиссабоне. Не 

сказать, что результат двухматчево-
го противостояния стал неприятным 
сюрпризом. Удручает то, что москви-
чи отдали именитому сопернику пу-
тевку в раунд плей-офф практически 
без боя. 

Отъявленные оптимисты скажут, что 
«Спартак» вышел в групповой этап Лиги Ев-
ропы, где теперь и будет вести свои европей-
ские сражения, но реалисты не забудут, что 
по пути во второй по значимости европейский 
клубный турнир красно-белые вылетели из 
первого и самого престижного. Требовать от 
спартаковцев, проводивших под руководством 
нового тренера Руя Витории лишь пятый матч, 
победы на заказ вряд ли уместно и справед-
ливо, а вот продемонстрировать бойцовские 
качества команда была обязана. Но этого не 
произошло.

В день матча самый титулованный футбо-
лист в российской истории Дмитрий Аленичев, 
побеждавший в Лиге чемпионов и Кубке УЕФА 

как раз в составе португальского клуба «Порту», 
оценил шансы москвичей на проход «Бенфики» 
1 процентом, оставив 99 португальцам. Дми-
трий Анатольевич назвал 3 основные причины, 
которые помешают красно-белым добиться 
успеха. В первую очередь дрязги и скандалы 
вокруг клуба, бензина в костер которых ще-
дро плеснула супруга владельца «Спартака» 
Леонида Федуна Зарема. Во-вторых, слабый 
подбор исполнителей, многие из которых еще 
и не подходят под футбольную философию 
Руя Витории. «С таким составом невозмож-
но решать чемпионские задачи в РПЛ, что уж 
говорить о Лиге чемпионов», — говорил Але-
ничев. И лишь в третью очередь речь зашла 
о силе соперника, который был фаворитом 
пары на бумаге изначально, что подтверждали 
и рейтинг, и суммарная стоимость игроков 
(состав «Бенфики» примерно в 2 раза дороже 
спартаковского).

Что делать после московских 0:2 в Лис-
сабоне? Аленичев предлагал присмотреться 
к сопернику в первые минуты, но не позже 
середины первого тайма перейти к остроа-
такующим агрессивным действиям и если не 
выиграть, то громко хлопнуть дверью в Лиге 

чемпионов, продемонстрировав характер и 
боевитость. Терять-то было, по сути, нечего. 
Но ничего подобного «Спартак» на стадионе 
«Да Луш» не продемонстрировал, осознан-
но отдав мяч сопернику, ничего при этом не 
добившись в редких контратаках. Процент 
владения мячом в этой встрече был примерно 
70 на 30 в пользу португальцев, и совсем не 
удивительно, что красно-белые покидали поле 
без забитых мячей, да и моментов для взятия 
ворот, которые смело можно было бы отнести 
к голевым, не было. 

После финального свистка даже главный 
тренер «Бенфики» Жорже Жезуш отметил, что 
игроки «Спартака» выглядели уставшими. На-
ставник москвичей, под руководством кото-
рого красно-белые потерпели уже 4-е пора-
жение в 5 официальных матчах, объяснил это 
плотностью игрового графика, при котором 
приходится играть через два дня на третий, 
и психологической нагрузкой, ставшей след-
ствием неудачных результатов последних игр. 
Нагрузка нагрузкой, но уже подсчитано, что 
поражение от «Бенфики» обойдется «Спартаку» 
как минимум в 12 000 000 евро, которых клуб 
недосчитается из-за непопадания в групповой 

этап Лиги чемпионов (за участие в группе ЛЧ 
УЕФА платит клубам по 15,6 млн, а в Лиге Евро-
пы — по 3,6). Винить за поражение как таковое 
ни Руя Виторию, ни игроков неуместно, а вот 
за то, что команда даже не попыталась пере-
писать вполне предсказуемый сценарий матча, 
болельщики обязательно пожурят. 

По словам Витории, он и не планировал 
бросать команду в атаку с шашками наголо, 
попытавшись сыграть «сбалансированно», но 
подвел переход от обороны в атаку, который 
совсем не удавался в Лиссабоне. Теперь на-
ставник постарается как можно скорее пере-
строить команду на внутреннее первенство, 
в котором, как несложно догадаться, перед 
командой стоит задача занять первое место. 
Но вновь вспоминаются слова Аленичева, кото-
рый говорил ведь не только о Лиге чемпионов 
и «Бенфике». 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Красно-белые уступили 
«Бенфике» и в Лиссабоне

Лига чемпионов УЕФА

3-й квалификационный раунд.
Ответный матч.
«Бенфика» (Португалия) — «Спар-

так» (Россия) — 2:0
Первый матч: 2:0 БЕЗНАДЕГА «СПАРТАКА»
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